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Д Е С Я Т И М Е С Я Ч Н Ы Й
- В Ы П О Л Н Е Н !

Развернув соревнова
ние за досрочное выпол
нение заданий первого 
года пятилетки и достой
ную встречу 54-й годов
щины Октября, коллекти
вы промышленных пред
приятий Томской области

26  октября завершили вы
полнение программы 1 0 
месяцев по реализации 
изделий н выпуску важ
нейших видов продукции. 
Весь прирост выпуска 
продукции получен за счет

увеличения производи
тельности труда.

До конца месяца про
мышленность области до
полнительно выпустит из
делий на несколько мил
лионов рублей.

В Е С О М А Я  П Р И Б А В К А
Отличных успехов на 

предоктябрьской трудовой 
вахте добивается коллектив 
объединения «Сибкабель».

25 октября завершена деся- но изделий дополнительно 
тнмесячная программа реа- на 1,2 миллиона рублей,, вы- 
лизации изделий и выпуска пущено валовой продукции 
валовой продукции. До кон- — на 1,8 миллиона рублей, 
ца месяца будет реализова- П. СЕЛЕЗНЕВ.

В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС И СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР

О М Е Р А Х  ПО О Б Е С П Е Ч Е Н И Ю
ДАЛЬНЕЙШЕГО РАЗВИТИЯ ПРОИЗВОДСТВА 
Т О В А Р О В  МА С С О В О Г О  С П Р О С А

Центральный Комитет 
КПСС и -Совет Министров 
СССР в целях более полно
го удовлетворения потреб
ностей населения приняли 
развернутое постановление 
«О мерах по обеспечению 
дальнейшего развития про
изводства товаров массового 
спроса».

Министерствам, ведомст
вам СССР и Советам Мини
стров союзных республик на 
1971 — 1975 годы установ
лены задания, предусмат
ривающие увеличение выпу
ска товаров массового спро
са по сравнению с 1970 го
дом в 1,9 раза. Значитель
но возрастет производство 
мебели и обоев, фарфоро- 
фаянсовой, стеклянной и 
эмалированной посуды, сто
ловых приборов, часов/ мо
тоциклов с коляской, спор
тивных, бумажно-беловых, 
фото- и электротоваров, ме
ховых, гардинно-тюлевых и 
пухо-перовых изделий, го
ловных уборов, одеял, мах
ровых полотенец, предметов 
женского туалета и других 
товаров массового спроса.

Постановлением •минист
ры, руководители ведомств 
СССР и Советы Министров 
союзных республик обязаны: 

обеспечить полное исполь
зование мощностей действу
ющих предприятий и созда
ние новых производствен
ных мощностей, необходи- , 
мых для выполнения ука
занных заданий:

повысить ответственность 
коллегий, работников аппа- • 
рата министерств и ве
домств и руководителей 
предприятий за комплексное 
решение вопросов, связан
ных с расширением в : крат
чайший срок производства, 
улучшением качества и об
новлением ассортимента то
варов массового спроса: 

сосредоточить внимание 
коллективов предприятий, 
научно - исследовательских, 
проектно-конструкторских и 
технологических организа
ций на разработке, подготов
ке и организации производ
ства новых товаров более 
совершенных конструкций н 
современных моделей, с но
выми потребительскими - 
свойствами, а также с хоро
шей отделкой и упаковкой, 
отвечающих разнообразным 
вкусам и запросам потреби
телей , и находящихся на 
уровне мировых достижений 
в этой области.

На министров и руководи
телей ведомств СССР и со
юзных-республик возложена 
персональная ответствен
ность за выполнение зада
ний, предусмотренных поста
новлением, обеспечение про
изводства высококачествен
ных товаров массового спро
са в соответствии с заказами 
торгующих организаций, а 
на министра торговли СССР 
и министров торговли союз
ных республик — за пра
вильность представляемых 
заявок на товары.

Советам Министров союз
ных республик поручено обе
спечить систематическую 
проверку положения дел с 
производством товаров на
родного потребления на'каж
дом .промышленном пред
приятии, независимо от ве
домственной подчиненности,'

и принимать меры к ис
пользованию выявленных 
возможностей для увеличе
ния выпуска товаров, поль
зующихся спросом населе
ния.

Постановлением утверж
дены задания министерст
вам СССР и Советам Мини
стров союзных республик на 
1971 — 1975 годы по строи
тельству новых, расшире
нию и реконструкции дейст
вующих предприятий, обес
печивающие наращивание 
мощностей для производст
ва товаров массового спро
са. Намечено увеличить из
готовление и поставку этим 
предприятиям современного 
высокопроизводител ь н о г о 

технологического оборудова
ния, автоматических линий, 
комплектующих изделий и 
материалов.

Строительные министерст
ва обязаны улучшить строи
тельство предприятий, пред
назначенных для выпуска 
товаров народного потребле
ния, и обеспечить безуслов
ное выполнение в намечен
ные сроки заданий по вводу 
в действие мощностей. На 
Госснаб СССР возложено 
комплектование оборудова
нием, кабельной продукцией 
и контрольно-измерительны
ми приборами строящихся и 
реконструируемых пред
приятий и цехов по произ
водству товаров массового 
спроса.

Госплану СССР, Госсна
бу СССР, министерствам и 
ведомствам СССР и Сове
там Министров союзных рес
публик поручено предусмат
ривать, начиная с 1972 года, 
выделение сырья, материа
лов и комплектующих изде
лий, необходимых для выпу
ска товаров культурно-быто
вого назначения и хозяйст
венного обихода, в полном 
соответствии с планом их 
производства, разработан
ным с учетом производст- 
венных  ̂ возможностей пред
приятий и заказов торгую
щих организаций, направ
лять сверхплановые мате
риальные ресурсы в первую 
очередь на дополнительное 
производство товаров народ
ного потребления и на уве
личение рыночных фондов.

Министерству торговли 
СССР, Центросоюзу, а так
же министерствам и ведом
ствам, предприятия которых 
производят товары культур
но-бытового назначения и 
хозяйственного обихода, 
указано на необходимость 
проведения, начиная с 1972 * 
года, оптовых ярмарок по 
продаже этих товаров в пе
риод до составления произ
водственных планов на сле
дующий год. Предусматри
вается, что на межреспуб
ликанских оптовых ярмар
ках договоры на поставку то
варов будут заключаться не 
только между оптовыми ба
зами торговли, но и между 
этими базами, крупными ма
газинами, с одной стороны, 
и промышленными пред
приятиями, объединениями, 
фирмами — . d другой.

Министерства, ведомства 
СССР и Советы Министров 
союзных республик обязаны 
принять меры к повышению 
ответственности работников 
министерств, ведомств, пред

приятий и организаций за 
правильность заявок и зака
зов ! на товары, представляе
мых промышленности, и за 
обеспечение поставок това
ров, полностью соответст
вующих по качеству и ас
сортименту договорам, за
ключенным между торгую
щими организациями и про
мышленными предприятия
ми: расширить практику дол
госрочных договоров на по
ставку товаров народного 
потребления, особенно вновь 
осваиваемых.

Министерству торговли 
СССР совместно с заинте
ресованными министерства
ми н ведомствами поручено 
организовать с 1972 года 
выпуск для предприятий и 
торгующих организаций ин
формационных бюллетеней, 
имея в виду систематически 
освещать в этих - бюллете
нях вопросы состояния про
изводства товаров народно
го потребления и удовлетво
рения потребности в них 
торгующих организаций в 
территориальном разрезе, 
а также информировать о 
лучших образцах новых то
варов, пользующихся повы
шенным спросом у населе
ния, и о товарах, снимаемых 
с производства в установ
ленном порядке.

В постановлении отме
чается, что снятие с произ
водства или сокращение до
стигнутого объема выпуска 
отдельных видов товаров на
родного потребления может 
производиться на предприя
тиях министерств и ведомств 
СССР только по согласова
нию с Министерством тор
говли СССР, а на предприя
тиях республиканских мини
стерств и ведомств и мест
ного подчинения, в пределах 
товарных ресурсов, предна
значенных для местного по
требления, соответственно 
по согласованию с министер
ствами торговли союзных 
республик или местными ор
ганами управления торгов
лей. ЦК компартий и Сове
ты Министров союзных рес- 
нублик, крайкомы и обкомы 
КПСС, министры и руково
дители ведомств СССР дол
жны решительно пресекать 
факты снятия с производст
ва или сокращения выпуска 
товаров, пользующихся 
спросом у населения.

Предусмотрены меры, на
правленные на повышение 
заинтересованности пред
приятий в увеличении выпу
ска товаров культ,урно-быто- - 
вого назначения и хозяйст
венного обихода, а также на 
повышение ответственности 
за выполнение заданий по 
производству этих "товаров. 
Предприятиям разрешено 
включать принимаемые ими 
обязательства по дополни
тельному ^выпуску товаров 
народного потребления, 
пользующихся спросом у на
селения, в годовые планы 
производства и прибыли с 
направлением в фонды эко
номического стимулирова
ния "'дополнительных средств 
по установленным нормати
вам.

Оценка выполнения пред
приятием плана реализации 
продукции будет произво
диться в зависимости от вы
полнения обязательств по

поставке товаров народного 
потребления, комплектую
щих изделий, узлов и дета
лей к ним в номенклатуре, 
предусмотренной заключен
ными договорами. В типовое 
положение о премировании 
работников промышленных 
предприятий вносятся допол
нения, устанавливающие за
висимость размеров премий, 
выплачиваемых инженерно- 
техническим работникам и 
служащим, от выполнения 
предприятием договоров на 
поставку товаров народного 
потребления. Министерст
вам разрешено использовать 
часть резерва фонда мате
риального поощрения, а 
объединениям — часть соз
даваемого у них такого, 
фонда на премирование кол
лективов предприятий за 
увеличение выпуска товаров, 
имеющих относительно низ
кую рентабельность.

Отчисления в фонд мате
риального поощрения и в 
фонд социально-культурных 
мероприятий и жилищного 
строительства будут произ
водиться в зависимости от 
удельного веса товаров на
родного ̂ потребления в об
щем объеме реализации, 
продукции предприятиями, 
на которых производство 
этих товаров не является ос
новным видом продукции.

В постановлении указы
вается,* что ЦК компартий 
союзных республик, край, 
комы, обкомы, горкомы и 
райкомы партии, партийные 
организации министерств и 
ведомств обязаны усилить 
внимание к развитию про
изводства, улучшению ка
чества, расширению и об
новлению ассортимента то
варов народного потребле
ния, повседневно контроли
ровать  ̂ выполнение меро
приятий, предусмотренных 
постановлением, оказывать 
предприятиям и стройкам 
помощь в их осуществле
нии. Необходимо добиться 
выполнения каждым пред, 
приятием планов производ
ства товаров для населения, 
каждой строительной орга
низацией — заданий по 
строительству новых и ре
конструкции действующих 
предприятий. Всемерно раз
вивать социалистическое со
ревнование и поддерживать 
творческую инициативу 
коллективов заводов, фаб
рик, строек в изыскании 
резервов для увеличения 
выпуска товаров народного 
потреоления и в ускорении 
ввода в действие новых 
мощностей, предназначен
ных для их изготовления.

Центральный Комитет 
КПСС’ и Совет Министров 
СССР считают увеличение 
производства товаров мас
сового спроса и более пол
ное удовлетворение потреб
ностей населения в них од
ним из необходимых усло
вий решения поставленной 
XXIV съездом КПСС глав
ной задачи девятого пяти
летнего плана — ‘ обеспе
чить значительный подъем 
материального и культурно
го уровня жизни народа и 
выражают уверенность в 
том, что партийные, совет
ские, хозяйственные ' и 
профсоюзные органы при
мут все меры для выполне
ния установленных заданий.

ПУСТЬ КРЕПНУТ ДРУЖБА
И СОТРУДНИЧЕСТВО
М Е Ж Д У  СССР К Ф Р А Н Ц И Е Й !
ТЕПЛАЯ ВСТРЕЧА В ГОРОДЕ МОРЕХОДОВ

МАРСЕЛЬ, 28 октября. 
(Спец. корр. ТАСС). Тепло
встретил сегодня Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
члена Президиума Верховно
го Совета СССР Л. И. Бреж
нева гостеприимный Мар
сель — город моряков и до
керов, связанных узами тра
диционной дружбы с совет
скими моряками. Вместе с 
Л. И. Брежневым в Мар
сель прибыли заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР В. А. Кирил
лин, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко, 
министр внешней торговли 
Н. С. Патоличев, посол 
СССР во Франции П. А. Аб- 
расимов и другие официаль
ные лица.

В поездке Л. И. Брежне
ва сопровождает министр 
промышленного и научного 
развития Франции Ф.-К. Ор- 
толи. В аэропорту Мариньян 
у трапа самолета Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
встречали префект района 
Прованс—Лазурный берег
Ж. Лапорт, руководители 
департамента Буш-дю-Рон, 
другие официальные лица.

Исполняются государст
венные гимны СССР и 
Франции.

Л. И. Брежнев обходив 
строй почетного караула.

Генеральному секретарю 
ЦК КПСС были представле
ны депутаты парламента от 
департамента Буш-дю-Рон, 
мэры Марселя и Мариньяна.

Л. И. Брежнев садится в 
машину. Кортеж направляет
ся в Марсель. Во время про
езда по городу, украшенно
му флагами СССР и Фран
ции, транспарантами: «Доб
ро пожаловать, Л. И. Бреж
нев!», «За дружбу и сот
рудничество с Советским 
Союзом!», товарища Л. И. 
Брежнева тепло приветство
вали тысячи марсельцев, вы
шедших на улицы и площа
ди.

Издалека виден возвы
шающийся над Марселем 
«Нотр-Дам де ла гард», 
увенчанный позолоченной 
статуей. Она обращена в 
сторону моря и считается у 
марсельских моряков симво
лом счастливого плавания.

Л. И. Брежнев и сопро
вождающие его лица выхо
дят близ -собора из автома
шин. Отсюда, с этой высо
кой трчки, открывается ве
ликолепная панорама: внизу 
широко раскинулся город, 
хорошо виден огромный 
порт.

Здесь Л. И. Брежневу 
рассказали об истории Мар
селя, его сегодняшнем дне и 
перспективах развития, его 
связях с советскими порта
ми.

От «Нотр-Дам де ла гард» 
кортеж направляется в го
родскую ратушу.

Горячими аплодисмента-, 
ми, дружными приветствен
ными возгласами встретили 
собравшиеся перед ратушей 
трудящиеся Марселя совет
ских гостей. Звучат лозунги 
и приветствия: «Да здравст
вует Советский Союз!», «Да 
здравствует франко-совет
ская дружба!», «Добро по
жаловать, Леонид Ильич 
Брежнев!».

В зале муниципального

совета Генеральному секре
тарю ЦК КПСС были пред
ставлены, муниципальные со
ветники.

С речью выступил мэр 
Марселя Г. Деффер. Он 
приветствовал" Л. И. Бреж
нева, всех советских гостей 
от имени муниципального 
совета города, от имени всех 
марсельцев. Г. Деффер со
общил, что муниципалитет 
принял решение о породне- 
нии Марселя с Одессой. Это 
решение было единодушно 
одобрено всеми жителями 
города. (

Обращаясь к мэру и всем 
собравшимся,- Л. И. Бреж
нев в своей речи сердечно 
поблагодарил жителей ста
ринного города Марселя с 
его богатыми традициями за 
теплую встречу, за добрые 
слова, которые были сказа
ны в адрес Советского Сою
за. Он передал марсельцам 
горячий привет от трудя
щихся Советской страны.

—- Я и мои коллеги, — 
говорит Л. И. Брежнев, — 
прибыли во Францию по 
приглашению Президента 
Французской Республики 
Ж. Помпиду и правительст
ва Франции. Наша задача— 
всемерно содействовать -уг
лублению и расширению 
всесторонних политических, 
экономических, научно-тех
нических, культурных свя
зей и сотрудничества между 
Советским Союзом и Фран
цией, дружбы между совет
ским и французским' народа
ми. -

В эти дни у нас состоя
лись важные беседы с Пре
зидентом Французской Рес
публики. Они проходили в 
атмосфере взаимопонимания 
и взаимного уважения, в 
духе дружбы. Уже сейчас 
можно сказать, что достиг
нуто многое в дальнейшем 
развитии и укреплении дру
жбы и сотрудничества меж
ду нашими странами. Наши 
встречи и беседы будут про
должены, и поэтому я, есте
ственно, не могу еще гово
рить об окончательных ито
гах: о них станет известно 
после завершения наших пе
реговоров.

— Всех нас радует, — 
сказал Л. И. Брежнев, — 
что советский город Одесса 
стал породненным городом 
с Марселем. Мы приветст
вуем это и хотим, чтобы эта 
традиция братской дружбы 
стала вечной. Хотелось бы 
пожелать, чтобы марсельцы 
почаще посещали Одессу.

В заключение тов. Л. И. 
Брежнев провозгласил здра
вицу в честь советско-фран
цузской дружбы.

Речи в мэрии передава
лись по радио города. Со
бравшиеся на площади жи
тели Марселя слушали вы- - 
ступление Генерального се
кретаря ЦК КПСС с боль
шим вниманием, неоднократ
но прерывали его речь горя
чими аплодисментами, и воз
гласами: «Да здравствует 
Советский " Союз!», «Да 
здравствует советско-фран
цузская дружба!». Марсель
цы с воодушевлением пели 
«Интернационал» и «Мар
сельезу».

Л. И. Брежнев выходит 
на балкон ратуши. На пло
щади вновь вспыхивают

Митинг советски - кубинской дружбы
Р А ТЗ Д T J Л ОД тгта^ п а  икт ______________ .ГАВАНА, 28 октября. 

(Спец. корр. ТАСС). Член 
Политбюро ' ЦК ", КПСС, 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин, 
находящийся с дружествен
ным визитом на Кубе, и 
Первый секретарь ЦК 
Компаотии Кубы, Премьер- 
Министр Революционного 
правительства Фидель Ка
стро посетили столичный 
пригород Аламар. • Здесь 
строится новый жилой мас
сив. Строительство ведут 
Добровольческие отряды 
150 заводов и фабрик стра

ны.
Трудящиеся Аламара и 

других районов кубинской 
столицы тепло встретили 
высокого советского гостя. 
Повсюду лозунги: «Добро 
пожаловать, представители 
братского советского наро
да!»

■После осмотра Аламара 
на массовом митинге высту
пил А. Н. Косыгин. При по
явлении на трибуне А. Н. 
Косыгина и Фиделя Кастро 
тысячи рабочих скандируют: 
«Да .'здравствует советско- 
кубинская дружба!», «Да

здравствует коммунизм!».
Мы прибыли на Кубу, го

ворит А. Н. Косыгин," по 
приглашению товарища Фи
деля Кастро., Советские 
люди питают к кубинцам са
мые дружеские чувства. Это 
— чувства народа, ' который 
всегда находится на сторо
не Кубы.

Мы, со своей стороны, 
указал А. Н. Косыгин, на
всегда сохраним в памяти 

. демонстрацию дружбы, сви
детелями которой мы были 
в день приезда на улицах 
Гаваны.

В мире ёще идет борьба 
между силами социализма и 
силами империализма, про
должал ож Но следует ска
зать, что ' ’ дело" соЦйализма 
побеждает. Мы это видим в 
Советском Союзе, на Кубе, 
во Вьетнаме, в других стра
нах Европы и Азии. Это; — 
такая сила, которую никто 
никогда не сможет одолеть. 
Истоки этой силы в том, что 
весь труд рабочих, кресть
ян, интеллигенции в соци
алистических странах отве
чает интересам народа.

В. Ала маре, говорит да

лее А. Н. Косыгин, мы уви
дели трудовой энтузиазм. И 
можно с уверенностью ска
зать, что через два года 
здесь будет цветущий со
циалистический пригород 
Гаваны.

Председатель Совета Ми
нистров СССР -передает ку
бинским рабочим привет от 
московских строителей. 
Честь и слава вам, говорит 
А. Н. Косыгин, передовые 
представители • кубинского 
пролетариата!

В знак советско-кубин
ской дружбы А. Н. Косыгин

вручил Фиделю Кастро бюст 
В. И. Ленина и пожелал, 
чтобы этот бюст был пере
дан лучшей бригаде строи
телей.

- В заключение Председа
тель Совета Министров 
СССР провозгласил здрави
цу в честь советско.кубин- 
сной дружбы.

С ответной речью высту
пил Фидель Кастро.

Он рассказал об успеш
ном ходе жилищного строи
тельства в Аламаре, назвав 

■ самоотверженные усилия

бурные аплодисменты и при
ветственные возгласы.

Из ратуши Л. И. Бреж
нев направился к портовой 
набережной. На причале его 
приветствовал президент ад
министративного совета ав
тономного порта Марселя 
Л. Бету с.

Состоялась . поездка на 
катере по акватории порта. 
Во время осмотра портовых 
сооружений и ’ причалов 
Л. Бетус рассказал Л. И. 
Брежневу, что автономный 
порт Марсель объединяет 
несколько гаваней. По гру
зообороту он занимает пер
вое место во Франции и 
третье—в Европе. Л. Бетус

привел данные, характери
зующие значение порта для 
экономики Франции.

Во время поездки по гава
ням порта Л. И. Брежнева 
по морской традиции гудка
ми кораблей приветствовали 
моряки стоящих у причалов 
судов.

После осмотра порта Ге
неральный. секретарь ЦК 
КПСС прибыл в префектуру 
департамента Буш-дю-Рон.

В честь Л. И. Брежнева 
префект , департамента и 
префект района Прованс— 
Лазурный берег дали завт
рак.

На завтраке с речью вы
ступил министр промышлен
ного и научного развития 
Франции Ф.-К. Ортоли.

Речь , Ф. - К.
Доброе согласие между 

Францией и СССР основано 
главным образом на мирном 
сосуществовании, взаимном 
уважении экономических и 
социальных систем в .этих 
странах, их национальной ’ 
независимости. Визит г-на 
Брежнева является офици
альным политическим под
тверждением этого.

Что касается франко-со
ветского сотрудничества, го
ворит министр, то конкрет
ная действительность под
тверждает жизненность это
го сотрудничества во всех 
областях — культурной, 
политической, научной, тех
нической, промышленной 
или торговой. Самыми пос
ледними примерами в этом 
отношении являются недав
ний пуск французской пу
зырьковой камеры «М ира-' 
бель», которая действует 
вместе с величайшим в мире 
ускорителем частиц в Сер
пухове, и соглашение с 
компанией «Рено» об уча- ■ 
стии в строительстве завода 
на Каме, которое было 
подписано вчера в Париже.

Визит Л. И. Брежнева, 
подчеркнул Ф.-К. Ортоли, 
сделает возможным еще 
большее развитие этого сот
рудничества в области нау
ки (обмен учеными, совме
стные опыты и исследоват 
ния), промышленности (эк
сплуатация некоторых
природных ресурсов) или

оснащения, в чем Франция 
и- СССР могут оказывать 
друг другу ценную помощь. 
Если '«Рено» в состоянии 
строить завод в СССР, то 
советская промышленность, 
со своей стороны, в полной 
мере способна участвовать 
в промышленной деятельно
сти нашей страны.

Французское правительст
во поощряет развитие сот
рудничества. Что касается 
ответственных советских ра
ботников, то они могли бы 
ознакомить французских 
промышленников с огромны
ми возможностями своей 
технологии.

Вместе с тем это сотруд
ничество, которое уже стало 
фактом, может расширяться 
только по мере развития 
контактов между людьми, 
будь то ученые, техниче
ские специалисты, про
мышленники или должност
ные лица, в 'целях луч
шего ознакомления с мето
дами работы и потребностя
ми друг друга.

Взаимное обогащение, за
явил Ортоли в заключение, 
проистекающее из наших 
открытий и нашей техники, 
может лишь поощрять и ук
реплять франко-советскую 
дружбу, содействовать уста
новлению лучшего согласия 
между народами.* * *

С ответной речью высту
пил Л. И. Брежнев.

Речь Л. И. БРЕЖНЕВА
Уважаемый господин ми

нистр,
уважаемый юг,подин

префект,
уважаемые дамы и гос

пода!
Разрешите начать с не

большого признания. Я с 
большим интересом ожидал 
встречи с вашим городом. И 
хочу сказать, что я не обма
нулся в ожиданиях. Таким 
он мне и представлялся, го
род Марсель — по-южному 
шумный и оживленный, кра
сивый приморский город.

Марсель связывают с Со
ветским Союзом давние и 
плодотворные связи. Мы 
только что имели возмож
ность осмотреть громад
ный марсельский порт. Че
рез эти южные ворота Фран
ции проходит значительная 
часть советско-французского 
——  __________ *

двух тысяч стрсштелей- 
добровольцев образцом ком
мунистического труда. Ка
стро отметил высокую про
изводительность труда и 
дисциплину строителей 
Аламара и призвал трудя
щихся по всей стране сле
довать в этом их примеру.

Фидель Кастро отметил 
далее, что советский народ 
с честью вышел из тяжелых 
исторических испытаний. 
Он высоко отозвался о ге
роической борьбе Советско
го Союза против гитлеров
ских захватчиков и трудо
вом подвиге советских лю
дей в восстановлении на
родного хозяйства. Изо всех 
испытаний, подчеркнул Не

торгового обмена. Сове: 
моряки с уважением гм 
о продукции судос^рои 
ных верфей в Ла Сиота 
торые выполняют кру: 
заказы для нашего тор 
го_флота. Именно здесь 
районе Марселя, рождг 
и новая область сове1 
французского сотрудни 
ва. Я имею в виду уча 
нашей страны в сооруж 
крупного промышлен 
комплекса в фосе. Подо 
сотрудничество в строи- 
стве промышленных г 
приятий — это, на 
взгляд, очень перспекти 
направление советско-tf 
цузских деловых связей, 
может помочь значите, 
увеличить торговый об 
между нашими стран 
улучшить его баланс 
структуру.

(Окончание н а  3-й ctj

стро, Советский Союз вь 
еще более окрепшим и 
гущественным.

Премьер-Министр 1  
напомнил, что Совет 
Союз оказывает респуб. 
широкую помощь. Мы 
знательны и благода 
советскому народу за 
заявил ‘Фидель' Кастро.

Он провозгласил здра: 
в ' честь нерушимой дру: 
между народами Совете 
Союза и Кубы.

После митинга А. И. 
сыгин и Фидель Кастро 
вершили ознакомитель 
поездку по провинции 
вана и посетили авт 
монтный завод имени к 
но советской дружбы.
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Вахта рождает 
п е р е д о в и к о в

В сентябре весь коллек
тив нашей фабрики встал на 
предоктябрьскую трудовую 
вахту. В цехах были приня
ты новые повышенные обя
зательства. С ними рабочие 
справились. 25 октября ме
сячный план по реализации 
продукции был выполнен. В 
сентябре было выпущено 
обуви на четыре тысячи руб
лей больше, чем предусмат
ривалось заданием. В ок
тябре эта цифра возрастет 
еще больше.

Это стало возможно бла
годаря действенному сорев
нованию. Предоктябрьская

вахта рождает передовиков. 
.Есть они и у нас. Примером 
для других является участок 
пошива женских комнатных 
туфель, которым руководит 
мастер комсомолка Л. К. Ви
шневская. Она молодой 
специалист, полгода назад 
окончила Московский техни
кум легкой промышленно
сти и сумела в короткое 
время вывести участок в пе
редовые. Смена Л. К. Виш
невской уже выпустила 
сверх плана 600 пар туфель.

А. ВЬЮГОВ,
. директор Томской обув

ной фабрики.

В Ингузетском леспромхозе много знатных лесозагото
вителей, имена которых известны всей области. Здесь 
опытные мастера охотно передают свои знания молодежи, 
здесь есть у кого учиться и на кого равняться. Георгий 
Чернаков — молодой вальщик, но мастерство его уже за
служило признание. В дни предоктябрьской трудовой 
вахты он намного перевыполняет ежедневные нормы.

Фото Э. Стойлова. ^
■ ■ ■

ЧЕСТЬ
Все, кто имеет хоть не

большое отношение к спор
ту, хорошо знают марку 
Томской трикотажной фаб
рики. Отсюда в магазины 
поступает самая разнообраз
ная продукция: хлопчатобу
мажные тренировочные три
ко, конькобежные рейтузы, 
свитеры, шерстяные олим
пийские костюмы. По осо
бым заказам фабрика изго
тавливает фуфайки для хок
кеистов, рубашки для фут
болистов. Кроме того, здесь 
шьются и вяжутся детские 
костюмчики, женские жаке
ты и кофточки. Красные, 
синие, голубые, василько
вые, черные изделия самых 
различных размеров и фасо
нов, связанные в аккуратные 
пачки, ежедневно отправля
ются в путешествие из во
рот фабрики. Они не зале
живаются на прилавках ма
газинов.

Это хорошо знают работ
ницы фабрики, а поэтому 
делают все от них завися
щее, чтобы полнее удовлет
ворить нужды томичей. За
интересованность, стремле
ние сделать лучше и больше

МЙРКИ
— вот качества, присущие 
на фабрцке всем. Трудовой 
подъем особенно чувствует
ся ! на предприятии сейчас, 
накануне 54-й годовщины 
Октября. Еще в сентябре на 
всех участках прошли соб
рания, на которых рабочие 
приняли повышенные .пред
октябрьские обязательства. 
С ними коллектив успейшо 
справляется. Об этом рас
сказал директор фабрики 
Леонид Иванович Онуфриев.

— Девятимесячный план 
по реализации продукции 
составлял миллион 522 ты
сячи рублей. Фабрика реали
зовала изделий на миллион 
545 тысяч. По сравнению с 
прошлым годом реализация 
возросла на 173 тысячи руб
лей. Это значит, что в этом 
году фабрика выпустила на 
26 тысяч штук изделий 
больше, чем в прошлом.

На небольшой террито
рии, что .рядом с кинотеат
ром имени И. Черных, рас
положены цехи трикотажной 
фабрики. Здесь тесновато, 
вид зданий неказист. Но сто
ит побывать внутри, как это 
первое впечатление меняет

ся. В цехах уютно, все уча
стки оснащены современным 
оборудованием. в

Таисья Антоновна Козло
ва работает на фабрике 22 
года. Была ученицей, швеей, 
освоила все операции, а с 
1956 года — сменный ма
стер швейного участка. Все 
изменения происходили на 
ее глазах: Она еще помнит, 
как ткали вручную- Сейчас 
того оборудования нет и в 
помине, и девчата, которые 
управляют несколькими ав
томатами, не представляют, 
что такое ручной труд.

И все таки специфика ра
боты на фабрике такова, что 
качество, красота, прочность 
изделий во многом зависят 
от мастерства работниц, осо
бенно на заключительном 
этапе — . швейном участке.

В бригаде коммунистиче
ского труда, которую воз
главляет Н. П. Кологриво- 
ва, самый «капризный» ас
сортимент — полушерстя
ные и шерстяные изделия, к 
которым нужно приспосо
биться. И все-таки бригада в 
течение длительного време

ни занимает на участке пер
вое место. Во многом это 
зависит от бригадира, ее 
Ьперат’ивности, настойчиво
сти, умения правильно рас
пределить работу, следить 
за качеством. Но главное— 
это ответственность и боль
шое мастерство швей. В 
бригадё — опытные работ
ницы, досконально знаю
щие секреты мастерства. 
Новички под их руко
водством быстро перени
мают опыт. М. А. Куз
нецова—швея высшей ква
лификации. Месяц назад она 
взяла шефство над Марией 
Стариковой. Так и работают 
рядом. Сейчас Мария уже 
выполняет самые сложные 
операции. Галина Квасова, 
которая на швейном участ
ке уже пять лет, шефствует 
над Галиной Поповой.

Эта бригада, как и весь 
швейный .участок, взяла обя
зательство выполнить план 
октября на 103 процента. 
Со своими обязательствами 
она справляется. А  это зна
чит—томичи получат новые 

, красивые . вещи.
Я. ВОЛОДИН.

ТРАССА ИДЕТ 
НА СЕВЕР

По-ударному работают 
на строительстве нефтепро
вода в Молчановском районе 
механизаторы СМУ-5 треста 
«Союзпроводмеханизац и я».

Они брали обязательство в 
октябре подготовить 17 ки
лометров траншеи и выпол
нили его досрочно. Механи
зированные колонны СМУ-5

закончили рытье траншеи 
на территории Молчанавско- 
го района и переезжают в 
Колпашевскйй район.

■зян lainnmmi
Минул почти год с тех 

пор, как Первомайская 
районная партийная кон
ференция приняла ре
шения по важнейшим во- ■
просам экономической и 
общественной жизни райо
на. Как выполняются эти 
решения?

Сегодня речь'о том, что 
сделано райкомом КПСС, 
партийными организациями, 
райисполкомом, хозяйствен
ными руководителями по 
критическим замечаниям 
делегатов конференции о 
неудовлетворительном со
стоянии строительства.

Вот какое поручение 
райкому КПСС и райиспол
кому дала партийная кон
ференция год назад: «Уде
лять больше внимания' во
просам капитального строи
тельства. Принять меры по 
созданию и укреплению 
производственной базы / й 
мощностей строительных 
организаций. Не распылять 
СЩ1Ы строителей, концен
трировать капитальные вло
жения на важнейших стро
ительных объектах. Сокра
тить незавершенное произ
водство».

Конференция точно опре
делила главное направление 
всей работы райкома, пар
тийных организаций по
устранению серьезных не
достатков на стройках.

Бюро райкома КПСС 
вынесло на партийную кон
ференцию свои соображе
ния о сроках ввода в экс
плуатацию - важнейших 
объектов. Надо думать, 
эти сроки базировались 
на реальных расчетах, _ 
на максимальном исполь
зовании внутренних 'pej
зёрвбв и возможностей 
строительных организаций. 
Делегаты конференции при-. 
няли эти предложения. В 
решении конференции по
явилась такая запись: «В 

.1971 .году ввести дополни
тельные производственные 
мощности по разделке и по
грузке леса на 200 тысяч 
кубометров в год. В треть
ем квартале 1971 года сдать 
в эксплуатацию цех по пе
реработке древесины в Оре
ховском леспромхозе, 50 
прдцентов мощностей ввес
ти в эксплуатацию на 
Успенском свиноводческом 
комплексе, завершить
строительство птичника
в колхозе «1 Мая» и 
пустить в работу зерно
обрабатывающий комплекс 
в колхозе «Рассвет».

Делегаты конференции 
также обязали райком и 
райисполком постоянно за
ботиться об улучшении ус
ловий труда и культурно- 
бытового обслуживания
строителей, принять меры 
по укреплению строитель
ных организаций квалифи
цированными кадрами.

С тех пор прошло доста- 
' точно времени. Дело, ко

нечно, на месте не стояло, 
но в Первомайском райко
ме КПСС, сейчас не удов
летворены ходом .строитель
ства на важнейших ю&ьея- 
тах. Таким объектом, на
пример, является Успенский 
свиноводческий комплекс в 
колхозе «Маяк».

Для того, чтобы предста
вить себе, какая роль от
водится Успенскому ком
плексу в развитии живот
новодства на индустриаль
ной основе, достаточно 
сказать, что здесь ежегодно 
можно будет откармливать 
10 тысяч свиней. Целая 
фабрика мяса!. Нелепо было 
бы утверждать, что в Пер
вомайском районе не пони
мают всю важность строй
ки, но, увы, строительство 
отстает от графика.

Предполагалось, что в по
следнем квартале 1971 го
да уже можно будет исполь

зовать комплекс на полови
ну проектной мощности. 
Райком партии предложил 
руководителям строитель
ных организаций- -— Перво
майского. отделения МСО, 
СМУ- «Сельхозтехники», 
мостопоездов № 833 и 
№ 501 — выполнить опре
деленный минимум строи
тельно-монтажных работ, 
который позволил бы уже 
нынче приступить в Успенке 
к производству свинины. 
На это рассчитывал и кол
хоз «Маяк», в котором 
животноводы значительно 
увеличили поголовье сви
ней. Теперь возникла тре
вожная проблема: где раз
местить животных?

В начале октября об Ус
пенском комплексе мы бе
седовали с секретарем Пер
вомайского райкома партии

жет завезти только ко
тел «Энергия-3». При
шлось .фундамент переде
лывать заново—был потерян 
почти месяц. Можно при
вести. ц другие подобные 
примеры.

Все это говорится не для 
того, чтобы ответственность 
за выполнение решений 
партийной конференции 
об улучшении строитель
ства в Первомайском 
районе перенести лишь на 
областные организации. 
Нет, Первомайский рай
ком КПСС далеко не все 
сделал для того, чтобы ис
править тревожное положе
ние в строительстве, как 
того требовали делегаты 
конференции! Н. И. Костин 
признал, что на строитель
стве того же Успенского 
комплекса плохо организо
вано социалистическое со

рук можно высвободить и 
за счет лучшей организа
ции труда.

Вот пример. Сейчас почти 
на каждом объекте в райо
не есть свой растворный 
узел. Мы намерены постро
ить центральный механизи
рованный растворный узел, 
поскольку расстояния до 
каждого объекта > невелики. 
Скоро необходимое обору
дование для этого поступит, 
и мы будем централизован
но снабжать стройки раст
вором. Это высвободит не
малое количество рабочих.

В- будущем году в Перво
майском МСО будет постро
ен полигон для изготовле
ния железобетонных конст
рукций. Вместо монолитных 
заливных фундаментов со
оружений будут использо
ваться сборные конструкции 
из железобетона. Выгодно

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

Коммунисты постановили
ко м м ун и сты  спр оси т
Н. И. Костиным. В его рас
сказе было мало оптимизма. 
Николая Игнатьевича мож
но понять: наступила глубо
кая осень, а монтаж обору
дования в котельной . ком
плекса не был начат, к 
строительству навозосбор- 
нйка не приступали. А без 
этого практически невоз
можно ввести в действие 
технологическую схему ком
плекса, предусмотренную 
проектом.

Закономерен вопрос: что 
предпринял районный ко
митет партии, чтобы обес
печить выполнение решения 
районной конференций?- 
Райком приложил немало 
сил. Успенский комплекс 
был объявлен ударной 
стройкой, по указанию рай
кома КПСС партийная ор
ганизация МСО направила в 
Успенку лучшие бригады, 
которые возглавили ком
мунисты. На стройке со
стоялось запомнившееся 
всем открытое партийное 
собрание, на котором остро 
и принципиально были по
ставлены вопросы о ликви
дации внутрисменных про
стоев, лучшем использова
нии техники и механизмов.

Нельзя упрекнуть райком 
и в том, что он не уделял 
должного внимания органи
зации быта и культурного 
обслуживания строителей в 
Успенке. Рабочие обеспече
ны горячим питанием, вы
делен специальный тран
спорт для перевозки людей, 
на строительную площадку. 
Решены другие не менее 
важные проблемы организа
ции быта. В конце июня бю
ро райкома КПСС специ
ально обсудило вопрос о 
строительстве животновод
ческих помещений в райо
не. И на сей раз были при
няты деловые решения. Но 
можно понять сейчас досаду 
первомайских руководите
лей, когда они признают, 
что эффективность боль
шинства этих усилий неве
лика.

Вот как иногда бывает 
на стройке Успенского ком
плекса. По проекту полага
лось здесь установить котел 
марки «Энергия-6». В соот
ветствии с проектом под этот 
котел подготовили и фунда
мент. Но, цогда он был го
тов, вдруг выяснилось, 
что «Межколхозстрой» мо

ревнование, недостаточен 
контроль за •качеством 
строительства и Монтажа, 
Не решены .кадровые во
просы, особенно подготовки 
рабочих массовых . строи
тельных профессий.

И все же есть основание 
поддержать Первомайский 
райком КПСС, когда он 
ставит перед областными 
организациями проблемы 
строительства в своем рай
оне, когда он надеется на 
помощь этих организаций. 
Например, сразу после 
конференции на бюро рай
кома КПСС рассматривался 
вопрос о работе Комсомоль
ской ПМК треста «Томлес- 
строй». Организация эта 
была создана три года на
зад, и все.это время в кол
лективе не хватает людей, а 
техническая оснащенность 
ПМК слаба. Разумеется, 
одних усилий райкома 
КПСС, чтобы помочь кол
лективу ПМК, недостаточ
но.

Можно, конечно, с точ
ностью распределить до 
дю ответственности меж
ду райкомом, «Томлес- 
строем», объединением
«Межколхозстрой». Но
не это сейчас главное. 
Как помочь первомайским 
строителям, чтобы они 
справились с' растущими 
объемами работ не только 
сегодня, но и в будущем? С 
этим вопросом мы и обра
тились к руководителям об
ластных организаций, чьи 
подразделения — главные 
строители Первомайского 
района.

Вот что ответил замести
тель председателя объеди
нения «Межколхозстрой» 
А. Д. Юдин:

— Ни одна строительная 
организация в нашей обла
сти не растет так быстро, 
как «Межколхозстрой». Это 
понятно: партия и прави
тельство вкладывают боль
шие средства в сельское 
строительство. Заметно вы
росли и наши районные ор
ганизации. У Первомайско
го МСО объем работ по 
сравнению с прошлым годом 
увеличился почти на 40 
процентов. Но если с тех
нической оснащенностью 
все в порядке, то нужное 
количество людей м ы  пока 
не набрали. Конечно, будем 
помогать кадрами перво- 
майцам, но много рабочих

это и с точки зрения расхо
дования материалов, и с ■ 
точки зрения повышения 
производительности труда. 
Намечены и другие меро

приятия, с помощью кото
рых мы намерены повы
шать производительность 
труда. ч~ .

Но и в самом Первомай
ском МСО есть резервы. 
Даже на разгрузке кирпича 
можно выиграть время, ес
ли за ней будет контроль.

. А  то сейчас сгрузят кирпич 
у одного конца коровника и . 
до другого носят вручную. 
Или взять изготовление 
строительных лесов. Пер- 
вомайцы их делают каждый 
раз вновь, в то время ког
да можно было перенять 
опыт «Томскжилсуроя» — 
изготовить инвентарные ле
са. Низка в Первомайском 
МСО производительность 
труда. Скажем, технически 
обоснованная норма клад
ки на каждого члена ком
плексной бригады в смену
— один -кубометр, а у пер- 
вомайцев выходит лишь 
полкубометра.

Словрм, резервы надо 
. искать и в организации тру
да на самой строительной 
площадке. Думается, рай
ком партии должен серьез
но разобраться, все ли для 
этого делают коммунисты 
МСО.

Рабочих мы пока готовим 
не по всем необходимым 
профессиям. Есть курсы в 
Асине, но для такого боль
шого объединения, как на(- 
ше, нужен учебный комби
нат. В текущем пятилетии 
он, очевидно, будет со
здан. Что же касается дип
ломированных специали
стов, то мы почему-то полу
чаем их не из Томского 
инженерно - строительного 
института, а из юж
ных вузов, и они ли
бо не приезжают, либо - не 
приживаются у нас. Но хо
чу сказать и другое: Ше-
гарскае МСО послало нын
че на учебу шесть хозсти- 
пендиатов, а Первомайское
— только одного. В Зырян
ском МСО шесть человек 
учатся заочно, в Первомай
ском —- ни одного. Забота о 
'подготовке кадров — тоже 
прямая обязанность пар
тийных организаций.

Управляющий ’ трестом 
«Томлесстрой» В. А. Каш- 

, каров с горечью признал,

что в Комсомольской ПМК 
■— плохая организация тру
да, самая низкая выработка 
в тресте. За девять меся
цев в целом по ПМК ос
воена лишь половина за
планированных на год ка
питаловложений, а на уча
стке в Комсомольском лес
промхоз^ — и того меньше. 
Да, у ПМК есть объектив
ные трудности. Участки 
очень далеки друг от друга, 
один из них — Суйгинский 
— в Молчановском районе, 
два других — Ореховский и 
Комсомольский — в Перво
майском, но тоже на солид
ном расстоянии. Из-за это
го раздроблен и коллектив. 
В нем не хватает 80 чело
век. Слаба и техническая 
база: всего два самосвала, 
ни одного экскаватора. 
Асиновское же управление 
механизации, призванное 
помочь ПМК техникой, по
ка занято на пуске завода 
древесноволокнистых плит.

Но мы также видим, что 
в ПМК не все резервы ис
пользуются. Много упуще
ний, в которых виновны 
руководство ПМК, инженер
ная служба. Ощущение1 та
кое, что они смирились с 
неудачами, перестали про
являть инициативу и только 
ссылаются на объективные 
трудности. А  примером то
го, что . даже в нынешних 
условиях можно немало сде
лать, является работа Оре
ховского участка ПМК, где 
успешно справились с пла
ном девяти месяцев.

Что собирается предпри
нять руководство треста для 
помощи ' Комсомольской 
ПМК? ‘Во-первых, поможем 
рабочими из Томска. На
правим выпускников нашего 
производственного комбина
та в Асине. Предполагалось 
послать в ПМК в 1971 году 
семь дипломированных спе
циалистов. Трое уже выеха
ли, остальные прибудут до 
конца года. Чтобы рассе
лить новых рабочих, мы от
грузили в адрес Комсомоль
ской ПМК 20 сборных до
мов.

Нам удалось приковать 
внимание министерства к 
нуждам ПМК. Заместитель 
министра лесной промыш
ленности СССР В. Я. Кан 
побывал на всех объектах 
ПМК и заверил нас, что 
коллектив получит новую 
технику.

Конечно, на следующей 
партийной конференции 
Первомайского района мы 
должны отчитываться перед 
коммунистами вместе с рай
комом. У нас неплохие свя
зи с районным комитетом 
партии. Мы признательны 
бюро райкома партии за то, 
что оно потребовало от ди
ректоров леспромхозов бо
лее серьезного отношения к 
капитальному строительст
ву, а-значит, и к ПМК.

Но мне хотелось бы об
ратить внимание на работу 
партийной организации 
ПМК. На наш взгляд, она 
недостаточно растет. Партий
ное бюро не имеет четких 
мероприятий по организации 
соревнования, контроля за 
качеством работ. Партийно
му бюро ПМК следовало бы 
изучить опыт работы - пере
дового Ореховского участка, 
перенять методы соревнова
ния, организованного здесь 
партгруйпой во .гла'ве с А. Т. 
Хвощевским. А в целом; 
повторяю, мы не собираемся 
оставаться в стороне от вы
полнения решений Перво
майской партийной конфе
ренции. Это наше общее де
ло.

Разъяснения, которые да
ли руководители областных 
организаций о путях улуч
шение строительства в Пер
вомайском районе, обнаде
живают. Остается лишь по
желать, чтобы все намечен
ные меры помощи были 
осуществлены как можно 
быстрее.

С. ВЫГОН,

О Б Н О В Ы  Д Л Я  С Е З О Н А
На Томском заводе рези

новой обуви начался выпуск 
резиновых сапожек новой мо
дели, разработанной завод
скими конструкторами. Сапоги 
на среднем каблучке, с удли
ненным голенищем, совре
менного профиля получили 
высокую оценку художествен
ного совета Министерства 
нефтехимической и нефтепе
рерабатывающей промышлен
ности.

Каждый день с конвейера 
цеха резиновой обуви сходит 
полторы тысячи пар резино
вых сапог этой модели. В ок
тябре завод выпустит их око
ло 30 тысяч пар.

А. ФЕДОРЕНКО.* ★  *
НА СНИМКЕ: сортировщица 

Т. А, Абрамова принимает с 
конвейера сапоги новой мо
дели.

Фото В. Казанцева.

Н О В А Я  С Е Р И Я  М О Т О Р О В
На томском заводе «Сиб- 

электромотор» началось изго
товление первой промышлен
ной партии новых электродви
гателей серии 4А-112, разра
ботанной специальным конст
рукторским бюро. Эти элек
трические машины по своим 
энергетическим показателям

стоят на уровне лучших миро
вых стандартов. Электриче
ские моторы этой серии, пол
ностью удовлетворяющие тре
бованиям различных отраслей 
народного хозяйства, заменят 
машины, выпускаемые про
мышленностью в настоящее 
время.

Л. ХОРОСТ.

ИЛЛЮСТРИРОВАННЫЙ РАССКАЗ 
О НАШЕЙ ОБЛАСТИ

На днях вышел в свет оче
редной номер журнал? «Ого
нек», центральные страницы 
которого посвящены Томской 
области.

Читатели «Огонька» прочтут 
строки об областном центре 
— городе промышленности и 
вузов, городе, обновленном 
современными новостройками

и сохранившем памятники де
ревянной архитектуры. Том
ский атомный реактор, Колпа- 
шевская ретрансляционная 
вышка, сооружение нефте
провода — все это, несомнен
но, представит интерес для 
многочисленных читателей.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

П Р Е Д П Р А З Д Н И Ч Н О Е  НОВОСЕЛЬЕ
Новый клуб получили кур- вестибюль, комнаты для круЖ- 

санты Томского военного учи- новой работы. В помещении 
лища связи, В распоряжении нового клуба разместился 
будущих офицеров — про- также музей боевой славы, 
сторный актовый зал, уютный М. ЮРОВА.

ЗАТОЧКА-ДЕЛО АВТОМАТОВ
В цехе малогабаритных под

шипников Томского подшип
никового завода установлены 
два автомата, выполняющие 
трудоемкую операцию заточ
ки внешних фасок колец. Мон
таж машин вела бригада сле

сарей под руководством ме
ханика Г. П. Шубина,

Всего на участке будет 
смонтировано одиннадцать 

автоматических машин.
В. ПЕТРОВ.

ОПЫТОМ ДЕЛЯТСЯ 
РЕКТОРЫ ВУЗОВ
В Казани закончился се

минар проректоров вузов 
по учебной работе, организо
ванный Министерством высше
го и среднего специального 
образования РСФСР. На этом 
семинаре с докладами об 
учебно-воспитательной работе 
выступили ректоры томских 
вузов. Ректор университета, 
профессор, доктор экономи
ческих наук А. П. Бычков рас
сказал о деятельности, про- 
фессорско - преподаватель
ского состава по коммунисти
ческому воспитанию студен
тов, ректор политехнического 
института, профессор, доктор 
технических наук И. И. Каляц- 
кий сообщил о научные 
принципах учебно-воспита
тельного процесса в вузе.

Р. ГОРСКАЯ.

ЭКСПЕДИЦИЯ 
ВОЗВРАТИЛАСЬ С ПОЛЯ

Недавно в районе располо
жения будущего нефтехими
ческого комплекса завершила 
полевые работы экспедиция 
проблемной лаборатории ин
женерно-строительного ин
ститута. Экспедиция отобрала 
образцы грунта. По результа
там обработки этих образцов 
в лабораторных условиях бу
дет составлена карта корро- 
зийности грунтов, необходи
мая для создания научно обо
снованного проекта антикор
розийной защиты металличе
ских и железобетонных кон
струкций.

О. ПАШИНЕЦ.

ВСТРЕЧА С ДЕЛЕГАТАМИ 
СЛЕТА
В зале заседаний горкома 

КПСС состоялась встреча де
легатов Всесоюзного слета 
студентов с комсомольскими 
активистами города. Секре
тарь обкома комсомола Вла
димир Белковец, студентка ме
дицинского института ленин
ский стипендиат Лидия Идри
сова и студент ТИАСУРа Вита
лий Малащук поделились? сво
ими впечатлениями, рассказа
ли комсомольцам города о 
тех задачах, которые поста
вила перед студенчеством 
Коммунистическая партия Со
ветского Союза.

М. ТАНИЧЕВА.

«ТРАВИАТА»
НА ТОМСКОЙ СЦЕНЕ

Премьерой оперы Джузеп
пе Верди «Травиата» Томский 
театр музыкальной комедии 
начал свой новый сезон.

В спектакле заняты ведущие 
артисты Светлана Скорова, 
Владлен Христенко, Василий 
Ткаленко, Маргарита Андре
ева, Анатолий Коровин и дру
гие, а также весь состав хора 
и балета.

Режиссер — Юрий Мель- 
цер, дирижер — заслуженный 
деятель искусств РСФСР и 
Бурятской АССР Владимир 
Маймескул, балетмейстер — 
заслуженная артистка Таджик
ской ССР Алевтина Полякова, 
художник — Владимир Поля
ков.

Зрители тепло встретили но
вый спектакль театра.

Д. ДЕМЕНТЬЕВ.
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Пусть крепнут дружба и сотрудничество 
м е ж д у  СССР и Ф р а н ц и е й ! .

/г« Г

КРАСНОЕ ЗНАМЯ

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

А ведь все мы знаем: от 
того, как идет торговля меж
ду странами, насколько ус
пешно ширится экономиче
ский обмен, в немалой сте
пени зависит и общее разви
тие отношений между ними.

Поэтому мы за всемерное 
расширение взаимовыгодных 
деловых связей с Францией, 
за то, чтобы в Марсельском’ 
порту чаще бывали суда с 
грузами из Советского Сою
за, а в наших портах — 
французские суда.

Марсель — старинный го
род мореходов, и его дело
вая активность, наверное, в 
большой степени зависит от 
того, насколько спокойна об
становка на Средиземном 
море. Черноморские порты 
Советского Союза фактиче
ски также принадлежат к 
Средиземноморскому бас
сейну, и мы горячо желаем, 
чтобы Средиземное море 
стало морем, где царят мир 
и спокойствие, процветают 
торговля и туризм.

К сожалению, сейчас это
го сказать о Средиземном 
море еще нельзя. Напряжен
ная обстановка на Ближнем 
Востоке, вызванная агресси
ей Израиля, отравляет всю 
атмосферу в этом районе. Я 
не сомневаюсь, что разреше
ние ближневосточного конф
ликта оздоровило бы поло

жение в этом районе мира. 
Здесь, как и в других вопро
сах, сотрудничество между 
Советским Союзом и Фран
цией, несомненно, может 
сыграть значительную роль.

Пусть же крепнет и ши
рится это сотрудничество на 
благо наших народов и ми
ра во всем мире!

Дорогие друзья! Мы были 
очень рады познакомиться с 
вашим городом, даже если 
это знакомство по необходи
мости было кратким^. Нам 
еще предстоит посетить ваш 
знаменитый институт, зани
мающийся исследованиями 
морских глубин.

Позвольте поблагодарить 
марсельцев за горячий 
прием, пожелать им счастья 
и успехов, а их прекрасному 
городу — безоблачного не
ба, спокойствиями процвета
ния.

За здоровье всех присут
ствующих! * ★  *

Речи Ф.-К. Ортоли и Л. И. 
Брежнева присутствующие 
выслушали с большим вни
манием и встретили их 
аплодисментами.

Во второй половине дня' 
Л. И. Брежнев посетил на
ходящуюся здесь «Компа
нию морской экспертизы» 
(«Комекс»).

Это —  своего рода фи
лиал Французского нацио-

Посещение Лувра
ПАРИЖ, 27 октября. 

(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня во второй половине дня 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, член Президиума 
Верховного Совета СССР 

- А .  И- Брежнев посетил му- 
зей Лувр — гордость фран
цузской и мировой культу
ры.

У входа в Лувр высокого 
советского гостя встретил 
Министр по делам культуры 
Франции Ж. Дюамель. Он 
представил Л. И. Брежневу

директора музеев Франции 
Ж. ШаТлена и директора 
Луврского музея А. Парро.

Л. И. Брежнев ознакомил
ся с собранными в залах 
старинного дворца шедевра
ми изобразительного искус
ства — картинами кисти 
прославленных мастеров жи
вописи многих веков, велико
лепными произведениями 
ваятелей различных школ и 
эпох.

Л. И. Брежнев осмотрел 
также выставку картин

нальНого центра океаногра
фических исследований. 
Центр возглавляет работы 
по изучению и эксплуатации 
богатств морей и океанов. 
Эти исследования Получили 
во Франции большое разви
тие и по своему размаху и 
значению приравниваются к 
изучению космического про
странства и проблемам ис
пользования атомной энер
гии.

«Комекс», в частности, 
работает над определением 
средств и методов проник
новения' человека в глубины 
океана для выполнения 
комплекса подводных работ.

Во время осмотра устано
вок «Комекс» Л. И. Брежне
ва сопровождал и давал по
яснения президент компа
нии А. Дело.

Л. И. Брежнев передал, в 
дар компании модель совет
ского научно-исследователь
ского судна «Космонавт 
Юрий Гагарин».

Затем Л. И. Брежнев на
правился в -аэропорт Ма- 
риньян. Его провожали пре
фект департамента Буш-дю 
Рой", префект района Про
ванс—Лазурный берег, дру
гие официальные лица.

В тот же день Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, 
член Президиума Верховно
го Совета СССР Л. И. Бре
жнев возвратился в Париж.

Пабло Пикассо, приурочен
ную к 90-летию всемирно 
известного художника, лау
реата международной Ле
нинской премии «За укреп
ление мира между народа
ми».

На выставке в Лувре 
представлены полотна, соз
данные, Пикассо между 
1905 и 1945 гг. и характер
ные для различных периодов 
творчества художника.

В Книге почетных посе
тителей выставки Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
оставил запись. *

ДОКЕРЫ МАРСЕЛЯ ГОВОРЯТ: 
« Д О Б Р О  П О Ж А Л О В А Т Ь ! »

Г О Р О Д - С Е Л У

Изо дня в день крепнут 
шефские связи предприятий 
нашего района с совхозами. 
Рабочие, инженеры, техни
ки и служащие завода мате
матических машин несколь
ко лет шефствуют над сов
хозом «Красное знамя» Том
ского района. Рабочие стро
ят коровник на 200 голов, 
заготовили десятки тонн 
кормов, оказали помощь в 
уборке картофеля, в ремон
те техники. Шефы помогли 
оформить совхозу нагляд
ную агитацию,. посвященную 
лучшим людям животновод
ства и полевбдства. В клу
бах - населенных пунктов 
совхоза часто выступает за
водская художественная са
модеятельность.

Постоянные шефские свя
зи поддерживаются между 
коллективами завода «Сиб- 
электромотор» и совхоза 
«Батуринский», рабочими, 
инженерно-техническими ра
ботниками завода режущих 

-инструментов и труженика
ми совхоза «Шегарский».

На XXIV съезде КПСС 
подчеркивалось, что главной 
проблемой дальнейшего раз
вития сельского хозяйства 
является создание прочной 
материально-технической ба
зы. В решении этой задачи 
принимают участие коллек
тивы промышленных пред
приятий и строительных ор
ганизаций. Силами коллек
тива треста «Томскпром- 
строй» в совхозе «Рыбалов- 
ский» строятся два живот
новодческих комплекса, в 
совхозе «Степановский» —- 
свинарник. Коллектив заво
да «Сибэлектромотор» со
оружает телятник в совхозе 
«Батуринский». Всего кол
лективы района для _совхо
зов области строят 22 жи
вотноводческих помещения.

В напряженный период 
уборки урожая в совхозах 
не хватает механизаторов. 
Понимая это, коллективы 
промышленных предприятий 
района в течение зимы 1970 
— 1971 гг. подготовили око
ло 600 трактористов. Мно
гие из них помогали заго
тавливать корма и убирали 
зерновые.

ШЕФСТВО. ЕМУ БЫТЬ?
Опыт показывает, что 

производственным коллек
тивам нужно более внима
тельно относиться к подбору 
людей на курсы механиза
торов и готовить их лучше. 
Тогда и их помощь селу бу
дет более действенной.

Используются и другие 
формы шефской помощи. В 
сельских клубах и Домах 
культуры нередко можно 
встретить участников худо
жественной самодеятельно
сти с заводов электрюлам- 
пового, режущих инстру
ментов. Ученые политехни
ческого института, универси- 
тета и других учебных заве
дений выступают в селах с 
лекциями.

Не остаются в долгу и 
труженики сельского хозяй
ства. С каждым годом они 
улучшают снабжение горо
жан овощами, прилагают 
большие усилия для обеспе
чения томичей продуктами 
животноводства.

Вместе с тем осуществле
ние мероприятий, разрабо
танных XXIV съездом КПСС 
по увеличению производст
ва сельскохозяйственных 
продуктов, требует от пар- 
тийных организаций значи
тельного усиления шефской 
помощи города селу.

Не все коллективы пред
приятий и организаций го
рода одинаково хорошо 
помогают подшефным сов
хозам и колхозам. Объяс
няется это рядом объектив
ных и субъективных причин. 
Трудно, например, развивать 
шефские связи коллективам 
завода режущих инструмен
тов и совхоза «Шегарский». 
Задания заводу по оказанию 
помощи селу нередко дают
ся без учета этих связей. В 
текущем году рабочие, ин
женеры и техники пред
приятия помогали заготавли
вать корма совхозу «Шегар
ский», птичник строят в 
совхозе «Кандинский», ока
зывали помощь в уборке 
урожая совхозу «Заря» 
Томского района, с концер
тами художественной само
деятельности выезжали в 
села Кожевниковского рай
она, а люди, окончившие

курсы трактористов, прак
тику проходили в хозяйствах 
Зырянского района.

Подобных примеров мож
но привести немало.

Упорядочение шефских 
связей необходимо провести 
еще и потому, что многие 
совхозы и колхозы • имеют 
по нескольку шефов из1 раз
ных районов города. Так, 
совхоз «Рыбаловский» под
держивает шефские связи с 
подшипниковым заводом, 
машиностроительным техни
кумом (Ленинский район). 
ОПСМ, СУ-11, институтом 
автоматизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники (Кировский район). 
Совхоз «Красное знамя» — 
с заводом математических 
машин, СУ-2 (Кировский 
район), фабрикой «Сибиряч
ка» (Ленинский район) и 
т. д. Такое положение за
трудняет контроль со сторо
ны райкомов КПСС. Затем, 
какую предприятие оказыва
ет помощь селу. Было бы 
целесообразно за промыш
ленным предприятием за
крепить один-два совхоза 
или колхоза. Это буде? спо
собствовать всестороннему 
общению шефов и подшеф
ных, позволит улучшить 
подготовку и переподготовку 
механизаторских кадров, 
оказывать помощь в ремон
те техники.

Это дало бы также воз
можность каждому рабоче
му завода, имеющему спе
циальность тракториста, 
комбайнера, шофера, пора
ботать в напряженный для 
сельского хозяйства период 
в «своем» совхозе, в ^сво
ей» бригаде и на «своем» 
тракторе или комбайне, им 
же отремонтированном. 
Каждый механизатор завода 
знал бы своего напарника— 
тракториста или комбайнера 
из села, проявлял бы забо
ту о технике, о своевремен
ном и качественном ее ре
монте.

Такая постановка дела по
зволит лучше решать вопро
сы быта городских механиза
торов.

В результате постоянной 
заботы партии и правитель

ства о развитии сельского 
хозяйства изменились эко
номика, культура, быт, тру
жеников села. На селе мно
го специалистов с высшим, 
специальным средним обра
зованием — командиров 
сельскохозяйственного про
изводства. Рабочие села и 
колхозники теперь обладают 
техническими знаниями, го
рят желанием познать по
следние достижения науки, 
техники, передового опыта. 
Все это сближает их интере
сы и запросы с интересами и 
запросами рабочих инженер
но-технических работников 
промышленных предприя
тий, усиливает потребность 
в постоянном и всесторон
нем общении с рабочим 
классом. Учитывая это, пар
тийные организации обмени
ваются опытом организаци
онной, идеологической рабо
ты. В подшефные совхозы и 
колхозы выезжают лекторы 
с зародов и фабрик, про
мышленные предприятия и 
совхозы обмениваются деле
гациями. *

Но это носит эпизодиче
ский характер и, следова
тельно, не дает требуемого 
эффекта. Происходит это 
потому, что в деятельности 
партийных организаций не 
хватает плановости и целе
направленности в укрепле
нии производственных, поли
тических и культурных свя
зей трудящихся коллекти
вов города с тружениками 
села.

Многие коллективы Моск
вы, Ленинграда, Кемеров
ской, Челябинской и ряда 
других областей разработа
ли перспективные комплекс
ные планы шефской помощи 
колхозам . и совхозам. В 
планах большое место уде
ляется мерам по укреплению 
материально - технической 
базы колхозов и совхозов, 
осуществлению комплексной 
механизации трудоемких 
процессов сельскохозяйст
венного производства. Пер
спективные планы преду
сматривают также оказание 
помощи профсоюзным орга
низациям колхозов и совхо
зов в организации социали
стического , соревнования,

улучшении культурно-быто
вого обслуживания тружени
ков полей и животноводче
ских ферм. Эта инициатива 
должна получить полную 
поддержку и распростране
ние в коллективах предприя
тий и организаций нашего 
района, города и области.

Будет правильно, если каж
дый коллектив разработа
ет перспективный комплекс
ный план шефской помощи 
селу, согласованный с акти
вом или профсоюзной орга
низацией и администрацией 
совхоза, колхоза и утверж
денный на заводской проф
союзной конференции или 
рабочем собрании.

Для улучшения шефства 
необходимо постоянное цент
рализованное руководство 
им. Такую роль мог бы вы
полнить областной совет по. 
руководству шефской рабо
той, а также городские и 
районные советы, состоящие 
из партийных, советских* 

•комсомольских работников, 
руководителей предприятий 
города и совхозов, специа
листов сельского хозяйства. 
Работая под руководством 
партийных и советских орга
нов, они могли бы оператив
но решать многие вопросы. 
Такая постановка шефских 
взаимоотношений позволила 
бы улучшить ! и обратную 
связь: совхоз •—• предприя
тию. Подшефный совхоз, на
пример, мог бы проявить за
боту об обеспечении карто
фелем и овощами заводских 
столовых, детских учреж
дений и пионерских лагерей 
промышленных предприя
тий.

Постоянные и всесторон
ние шефские связи коллек
тивов промышленных пред
приятий и организаций го
рода с коллективами совхо
зов и колхозов сыграют дей
ственную роль в успешном - 
выполнении решений XXIV 
съезда КПСС по развитию 
сельского хозяйства, в даль
нейшем укреплении союза 
рабочего класса и крестьян
ства.

М. НИКОЛАЕВ,
секретарь Кировского 

райкома КПСС.

МАРСЕЛЬ, . 28 октября. 
(Спец. корр. ТАСС). «До. 
кёры и моряки Марселя 
счастливы приветствовать 
Л. И. Брежнева, представи
теля великого советского 
народа — традиционного 
друга Франции. Докеры и 
моряки Марселя убеждены 
в том, что политическое, 
экономическое, научное и 
культурное сотрудничество 
между Францией и СССР 
должно расширяться и 
впредь». Об этом говорится 
в обращении, только что 
опубликованном -здесь орга- 
низацей ФКП порта Мар
селя.

«Труженики Марселя, — 
отмечается далее в обра
щении, — помнят героиче
ские жертвы Советского Со
юза в годы второй мировой 
войны. Они помнят,о Ста
линграде, о двадцати мил
лионах советских людей, 
павших в борьбе против 
гитлеровских варваров за 
свободу и мир. Труженики 
Марселя всегда помнят и о 
том, что наш гость Леонид 
Брежнев представляет стра
ну, первой в мире уничто
жившую' эксплуатацию че
ловека человеком и первым 
международным актом ко
торой был знаменитый Де
крет о мире».

«Ныне миролюбивые 
инициативы Советского Со
юза, направленные на осу
ществление принципа мир
ного сосуществования го
сударств, на разоружение, 
носят все более активный 
характер, — говорится в 
заключение обращения. •— 
Труженики Марселя, доке
ры и моряки окажут самый 
теплый прием Леониду 
Брежневу. Советский гость 
прибыл во Францию во имя 
укрепления мира, во имя 
углубления и расширения 
франко-советской дружбы и 
сотрудничества, и мы еди- 
нбдушно говорим ему: «Доб
ро пожаловать!».

ВАЖНЫЙКОНТРАКТ

Г Л А В Н А Я  Т Е М А  Д Н Я

Советско-кубинские переговоры
ГАВАНА, 28 октябоя. ЛЮТШПШТПГА ТТУЛО ТЭТТПП/-К ттт птгчг./  ГАВАНА, 28 октября. 

(Спец. корр. ТАСС). Во
Дворце революции были 
продолжены переговоры 
между членом Политбюро 
ЦК КПСС, Председателем 
Совета  ̂Министров СССР 

. А. Н. Косыгиным и Первым 
секретарем ЦК Коммуни
стической партии Кубы, 
Премьер-Министром Рево-

люционного правительства 
Фиделем Кастро.

В ходе переговоров, про
ходивших в сердечной, то
варищеской' обстановке, ко
торая соответствует отно
шениям братской дружбы 
между двумя странами, со
стоялся обмен мнениями по 

„широкому кругу вопросов,

касающихся Двусторонних 
советско-кубинских отноше
ний, расширения и углуб
ления политического и эко- 
номическогЬ сотрудничества. ,

Были рассмотрены также 
международные проблемы, 
представляющие взаимный 
интерес.х-----  j интерес.

ПЕРМСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ: Лысьвенский 
металлургический за
вод — крупный по
ставщик эмалирован
ной посуды. В теку
щем году с конвейера 
предприятия сойдет 
34 миллиона штук из. 
делий — это на 10 
миллионов больше, 
чем в прошлом году.

НА СНИМКЕ: на 
складе готовой про
дукции; приемщик- 
учетчик Галина Сидо
рова готовит посуду к 
отправке торгующим 
организациям.

Фото Е. Загуляева. 
Фотохроника ТАСС.

Визит Генерального' сек
ретаря ЦК КПСС, члена 
Президиума Верховного 

, Совета СССР товарища 
Л. И. Брежнева во Францию 
остается ведущей темой 
зарубежной печати. Инфор
мация и комментарии о пре
бывании высокого советско
го гостя во Франции занима
ют самые видные места на 
страницах газет, подчерки
вающих большое междуна
родное значение визита как 
нового важного шага на пу
ти упрочения мира и безо
пасности в Европе.

ПАРИЖ. «Восторженная 
встреча у дома, где жил 
В. И. Ленин» — под таким 
заголовком «Юманите» по
местила репортаж о горячем 
приеме, оказанном Л. И. 
Брежневу тысячами францу
зов и француженок, собрав
шихся на парижской улице 
Марц-Роз, где находится 
Музей-квартира В. И. Лени
на, которую посетил 27 ок
тября Генеральный секре
тарь ЦК КПСС. .

Исторические условия 
сегодня налицо, чтобы идеи 
В. И. Ленина о сближении 
Советской России с Франци
ей стали* реальностью, го
ворится в редакционной 
статье «Юманите». Франко
советское сотрудничество иг
рает все большую роль. 
Объединенными ' усилиями 
обеих стран можно подойти 
к коренному повороту в ис
тории Европы -—■ общеевро
пейскому совещанию по 
вопросам безопасности и 
сотрудничества, которое

можно было бы созвать уже 
в 1972 году. Это совещание, 
продолжает «Юманите», 
привело бы к радикальным 
изменениям межевропейских 
отношений, организации си
стемы безопасности и сот
рудничества, которая навсе
гда устранила бы войну с 
европейского континента.

Как/ указывает «Эко», 
«Москва и Париж исполне
ны решимости посвятить 
свои совместные усилия 
подготовке общеевропейско
го совещания по вопросам 
безопасности и , сотрудниче
ства, считая это одной из 
первостепенных целей». 
«Насьон» подчеркивает, что 
«путь к общеевропейскому 
совещанию открыт. Практи
ка взаимных консультаций 
по основным международ
ным проблемам уже дала4 
конкретные доказательства 
своей эффективности, -̂ - от
мечает газета. — Своим 
сотрудничеством Франция и 
Советский Союз усиливают 
динамизм борьбы за укреп
ление мира в Европе»!

Французская печать ши
роко комментирует подпи
санное в Париже долгосроч
ное соглашение о развитии 
экономического, техниче
ского и промышленного сот
рудничества между СССР и 
Францией. «Фигаро» кон
статирует, что экономиче
ское и техническое сотруд
ничество между двумя стра
нами становится шире и 
глубже. Газета указывает 
на «общее стремление обе-

их стран осуществить круп
ные проекты». По словам 
«Фигаро», контракт на раз
работку французской фир
мой «Рено» проекта произ
водства дизельных двигате
лей на Камском автомо
бильном заводе наглядно по
казывает, какие значитель
ные' результаты могут быть 
достигнуты.

Газета напоминает, что 
Камский автозавод будет 
крупнейшим в мире по про
изводству дизельных двига
телей. Орган деловых кру
гов газета «Эко» считает, 
что подписанное 27 октября 
соглашение «открывает ши
рокие перспективы» в раз
витии экономики обеих 
стран. Газета «Наоьон» за-, 
являет, что в «экономиче
ской области ясно вырисо
вываются новые масштабы 
франко-советского сотрудни
чества: на уровне Европы 
2000-го года». По мнению 
экономического обозревате
ля «Юманите», новое сог
лашение представляет собой 
важную веху в развитии 
франко-советского экономи
ческого сотрудничества.

Это яркий пример воз
можностей, которые откры
вает передовая техника на
шего времени, когда ее про
гресс поощряется дружест
венными отношениями меж- ' 
ДУ народами, заявляет 
«Юманите».

Излагая речи Л. И. Бреж
нева и Ж. Помпиду на обеде 
в честь Президента Фран

ций, многие газеты отмеча
ют близость точек зрения 
обеих стран по основным 
международным вопросам и 
подчеркивают высказанное 
пожелание дальнейшего уг
лубления их взаимодействия 
в пользу мира. «Насьон» 
подчеркивает, что визит 
Л. И. Брежнева свидетель
ствует не только о том, ка
кого высокого уровня до
стигли франко-советские от
ношения, но и о дальнейших 
перспективах их развития.

ВАРШАВА. В корреспон
денции из Парижа «Трибуна 
люду» отмечает, что третий 
день пребывания Л. И. Бре
жнева на французской зем
ле прошел под знаком рас
ширения экономического 
сотрудничества, которре 
«понимается обеими сторо
нами по-новаторски: не 
только с точки зрения тор
гового обмена, но и как фак
тор, который будет спо
собствовать дальнейшему 
экономическому развитию 
Франции и Советского Со
юза».

Газета «Трибуна мазовец- 
ка» указывает, что при раз
личии общественно-полити
ческого строя Советский 
Союз и Францию сближают 
интересы их народов, стрем
ление к дальнейшей разряд
ке международной напря
женности, укреплению мира 
и безопасности в Европе. 
Результаты встреч и пере
говоров руководителей 
СССР и Франции оказыва
ются весьма плодотворными 
как для углубления двусто
ронних франко-советских 
отношений, так и для улуч
шения политического клима
та во всей Европе, пишет 
«Трибуна мазовецка».

(ТАСС).

ПАРИЖ, 28 октября. 
(ТАСС). Здесь подписан 
контракт о разработке фир
мой «Рено» проекта про
изводства дизельных MOToi 
ров на Камском автомо- ’ 
бильном заводе. Контракт^ 
подписанный всесоюзным 
объединением «Автопромим- 
порт», предусматривает 
участие фирмы. «Рено» в 
монтаже, наладке, пуске в 
эксплуатацию оборудования 
и организации производства 
моторов.

Согласно контракту, «Ре- 
но» привлечет к участию в 
строительстве. Камского ав
тозавода.и другие француз
ские фир!Й>1.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Ч Е М П И О Н А Т  Х О К К Е И С Т О В

Ж

О матчах чемпионата 
страны по хоккею, состояв
шихся 28 октября, сообща
ют корреспонденты ТАСС: 

«Химик» — СКА — 2:4 
(0:2, 2:2, 0:0). Только один 

' йгрок воскресенцев — Жу
чок ■—- забросил шайбу в 
ворота гостей. Еще раз она 
побывала там после неудач
ного броска ленинградца 
Павла Козлова. У армейцев 
отличилиоь/ четверо — Па- 
нюхин, Петр Андреев, Чу- 
рашов, Солодухин.

ЦСКА — «Динамо» — 
3:3 (0:0, 1:0, 2:3). Как и в 
первом круге, встреча этих 
команд была исключитель
но напряженной. У вице- 
чемпио'нов отсутствовал их 
главный бомбардир Маль
цев, нз-за травмы не вы
ступал еще один форвард— 
Репс.

Лишь на 37-й минуте 
Викулов открыл счет. В на
чале заключительной двад
цатиминутки Харламов кра

сивым броском удвоил его. 
Однако динамовцы сумели 
сравнять результат: голы 
забили ветеран команды 
играющий тренер Юрзинов, 
а потом Котлов. Самочернов 
вывел затем динамовцев да
же вперед. Но за три секун- 
ды до окончания встречи, 
когда вратарь ЦСКА поки
нул ворота и его место за
нял еще один полевой иг
рок, Харламов добился 
ничьей.

(ТАСС).

ПЕРЕД ПОСЛЕДНИМ ТУРОМ
СОЧИ, 28 октября. 

(ТАСС). И после сегодняш
него, восемнадцатого тура 
на женском шахматном чем-

мо-пионате СССР лидирует 
лодая Левитина: у нее 12 5 
очка и одна отложенная «с 
надеждами» (у нее лишняя

пешка) партия с Затулов. 
ской. Следом идет Шуль — 
11 (2) и Семенова— 11 (1 ).

Сегодня Коноплева вы
играла у Сааковой, Рубцова 
— У Белавенец. Спивак 
проиграла Фоминой. Ос
тальные встречи отложены.

ВАШИНГТОН, 28 октяб
ря. (ТАСС). Выступая на 
пресс-конференции в Белом 
доме, Г. Киссинджер за- 
явил, что главная цель ого 
визита в Пекин заключа
лась в «конкретных приго
товлениях к визиту прези
дента», а также в том, что
бы «рассмотреть с Чжоу 
Энь-лаем вопрос, не изме- 
нилось ли что-либо с июля, 
что могло бы повлиять на

е К и с с и н д ж е р а  в Пекин
существенную часть поезд
ки президента».

«Мы имели полные и от
кровенные консультации, — 
сказал Киссинджер, — и 
пришли к заключению, что 
все еще остаются в силе со
ображения, которые приве
ли Р. Никсона в июле к вы-, 
воду о том, что время для 
встречи китайских и амери
канских руководителей яв
ляется подходящим».

«Подход КНР к общей 
концепции поездки прези
дента Никсона, — подчерк
нул Киссинджер, — был 
весьма конструктивным. Мы 
достигли соглашения в 
принципе по всем важней
шим вопросам, — заявил 
он.

ПЕКИН, 28 октября. 
(ТАСС). Согласно сообще
нию Синьхуа, премьер 
Государственного совета

С Т А Т Ь Я  В «  Ж Э Н Ь М И Н Ь  Ж И В  А О  »
ПЕКИН, 28 октября. 

(ТАСС). Газета «Жэньминь 
жибао» опубликовала пере
довую статью в связи с 
восстановлением законных 
прав КНР в ООП.

В статье говорится что 
более 20 лет КНР была лй- 

■шена своих законных прав в 
Организации Объединенных

Наций-из-за «наглых препят
ствий американского импе
риализма».

Теперь, отмечается в 
статье, 'представители чан- 
кайшистской кдики были 
объявлены изгнанными из 
ООН. Однако американский 
империализм до сих пор 
все еще оккупирует провин

цию Тайвань нашей страны. 
Американо-японские реак
ционеры все еще непрерыв
но распространяют абсурд
ную версию о «неопреде
ленности статуса Тайваня». 
Имеются все признаки, го
ворится далее в статье, по
казывающие, что америка- 

■ но-японская реакция уси-

КНР Чжоу Энь-лай и спе
циальный помощник прези
дента США Г. Киссинджер 
с 20 по 26 октября провели 
в Пекине переговоры в це
лях , конкретной подготовки 
визита президента США в 
Китай. «Эти приготовле
ния, — как отметило агент
ство, — ведутся хорошо, и 
ожидается, что в ближай
шем будущем будет опуб
ликовано еще одно сообще
ние о визите Р. Никсона».

ленно инспирирует так на
зываемое «Движение за не 
зависимость Тайваня» в по- 
КнТр аХ отДелить Тайвань от

Пока американо-японская 
реакция не перестанет за-, 
ниматься заговорщической 
деятельностью, китайский 
народ не прекратит борьбу i 
против создания «двух Ки. ! 
таев».

ПИСЬМА У ТАНА 
ПРАВИТЕЛЬСТВАМ 
ИНДИИ И ПАКИСТАНА

НЬЮ-ИОГК, 28 октября. 
(1АСС). Генеральный сек
ретарь ООН У Тан прёдло. 
жил правительствам Паки
стана и Индии свои услуги 
В деле предотвращения во
енного конфликта между 
этими странами.

У Тан заявил об этом в 
идентичных письмах, на
правленных им премьер-ми
нистру Индии и президенту 
Пакистана. В них. он выра
зил свое крайнее опасение 
’в связи с тем, что ухудша
ющееся положение в погра
ничных районах .Восточного 
Пакистана и растущая на
пряженность на границе 
между Западным Пакиста
ном и Индией, а также на 
линии прекращения огня в 
Джамму и Кашмире пред
ставляет серьезную угрозу миру. .

Готовы стрелять 
в детей

ЛОНДОН, 28 октября. 
(ТАСС). «Мы будем стре
лять в детей, если это будет 
необходимо», i— заявил 
представитель командования 
английской оккупационной 
армии в Северной Ирлан
дии майор Питер Джонсон. 
Циничное заявление анг
лийского майора лишний 
раз показывает, что Лондон 
не намерен останавливаться 
ни перед чем, чтобы навес
ти в Ольстере «закон и по
рядок». В последние дни 
действия английских солдат 
в Северной Ирландии при
нимают все более жестокий 
характер. На прошлой неде
ле в Белфасте были убиты 
Две женщины, в Ньюри по
гибли три молодых ирланд
ца. Офицер, в подразделе
нии которого служат эти 
солдаты, заявил, что он 
«удовлетворен действиями 
своих подчиненных». Рас
правы английских солдат 
вызывают- глубокое возму
щение и протесты в Ольсте
ре.

1
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Р  —
Девятнадцать дет назад в 

журнале «Сибирские огни» 
были опубликованы первые 

"  рассказы Елены Корона- 
товой. Тогда мало кто йз то
мичей знал, что*написала их 
наша землячка. Когда же 
появился роман’ «Жизнь 
Нины Камышиной то в 
описании улиц, природы, 
быта многие старые томичи 
узнали свой город.

Роман создан на том
ском материале. В него 
вощло мноЕое: из жизни са
мого автора .в Томске и не
большой деревеньке нашей 
области. Чтобы написать 
вторую книгу уо Нине Камы
шиной, Елена \ Ивановна ре
шила побывать* в * родном го
роде. *

И вот — сноваг встреча с 
Томском. Мы идем по осен
ним улицам, аллеям, Уни
верситетской роще, взби
раемся на Воскресенскую 
гору, беседуем с читателями

узнает о Томске 70-х годов.
Этот Томск открылся 

Елене Ивановне новыми
проспектами, чудесным 
Дворцом спорта, взметнув
шимися ввысь девяти
этажными зданиями сту
денческих общежитий, ог
ромными предприятиями, 
научно - исследовательски
ми институтами, высши
ми учебными заведения
ми. Он удивительно моло
дой, наш город, особенно 
вечером, когда студенты за
полняют центральные ули
цы, залы театров, Домов 
культуры.

О студентах - комсомоль
цах, о их влиянии на жизнь 
Томска не раз заходил у нас 
разговор. Возник он и у Бе
лого озера. Не узнала Елена 
Ивановна любимого в юно
сти места отдыха. Обмелело, 
озеро, помутнела в нем хру
стальная вода, исчезли с его 
берегов белоствольные бе-

ВСТРЕЧИ
романа, делимся > мыслями, 
впечатлениями.

— Встречи с городом, 
где прошли твое детство и 
юность, всегда волнуют, — 
говэрит Елена Ивановна. — 
Какой он, мой город? И 
старый, и молодой. И, ко
нечно же, любимый.

...Город детства. «В  воз
духе плавал тополиный пух, 
оседал на резных налични
ках окон, заборах, тротуа
рах, покрыл белым налетом 
траву в канавах. У заборов 
топорщились длинные уши 
лопухов... На лавочках у во
рот сидели горожане и луз
гали семечки. Дети на доро
гах играли в лапту». Это 
строки из романа.

В 1967 году Елена Ива
новна приехала в Томск. 
Много дней проводила она в 
научной библиотеке универ
ситета. Были извлечены под
шивки «Красного знамени» 
за двадцатые годы. Заго
ловки, статьи, заметки день 
за днем, год за годом вос
создали все, чем в то время 
жил Томск. Типичное, йошло 
в роман:

«За чаем, подвинув к се
бе лампу, бабушка вслух чи
тала газету...

—: Нет, вы только послу
шайте: по декабрь в нашу 
губернию прибыло с Повол
жья 17 тысяч, беженцев... 
Да, вот интересная заметка: 
«Курсанты энской' пехотной 
школы постановили взять на 
свое иждивение 15 человек 
детей из голодных губер
ний».

Из «Красного знамени» 
взято много фактов. В том 

, числе и такой: на Томской 
бирже труда состояло На 
учете 3.235 безработных, 
среди них 2.119 женщин, 
подростков — 200.

— Биржа труда, — рас
сказывает Елена Ивановна, 
— помещалась в унылом 
ветхом доме, расположен
ном в глубине двора. В семь 
утра во дворе выстраива
лась длинная очередь, и на
чиналась проверка по спи
ску. Лохматый высокий че
ловек в очках и рваных баш
маках на босу ногу хорошо 
поставленным г* баритоном 
выкрикивал фамилии безра
ботных.

И вот теперь читает Еле
на Ивановна объявления, 
опубликованные в, «Красном 
знамени» 12 октября 1971 
года. Три объявления обво
дит красным карандашом: 
«Институту оптики атмосфе

ры  СО1 Академии наук 
СССР требуются: фрезеров
щики, токари, слесари. Об
ращаться по адресу: 
г. Томск, Герцена, 8»: 
«Строительное управление 
Томского территориального 
геологического управления 
приглашает на работу в 
г. Томск, г. Колпашево, по
селки Каргасок, Н.-Васюган, 
Белый Яр транспортных ра
бочих, крановщика башен
ного крана, отделочников»; 
«Томский институт автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
проводит прием работающей 
молодежи на курсы по под
готовке к вступительным 
экзаменам в институт».

— Это же маленькие но
веллы об одном из завоева
ний социалистической ре
волюции! —- восхитилась 
Е. И. Коронатова.

Институт Академии наук 
в Томске! Гео тоги обжива
ют томскую землю! В Том
ске готовят' кадры киберне
тиков! Будущий историк,

■ романист двухтысячного 
I  года даже из объявлений 
1 «Красного знамени» много

резы, придававшие ему осо
бое очарование. Березы, от
ражаясь в воде, делали ее 
«белой», по-особому светя
щейся. Отсюда и имя озера. 
Хорошо, что уже разработан 
проект восстановления бы
лой красоты, а вот ускорить 
осуществление этого проекта 
могут студенты. Почему бы 
не взять им над реконструк
цией озера шефство?

Мы поднялись на Воскре
сенскую гору, к тому месту, 
где стоит камень, на кото
ром высечена дата о дне ос
нования Томска. Сегодня 
как раз день рождения на
шего города. Отсюда област
ной центр кажется особенно 
красивым. Панорамой горо
да вместе с нами любуется 
старожил-томич Александр 
Владимирович Алисов.

— Первый раз на это ме
сто меня привел когда-то Ан
дрей Григорьевич Савиных, 
— вспоминает Александр 
Владимирович, — воспита
тель приютских детей, бу
дущий ученый, тогда .еще 
студент Томского универси
тета. Он-то и поведал мне 
историю Томска, заронил ис
кру любви к городу. Теперь 
каждый год 8 октября я при
хожу сюда:’ Не без влияния 
своего наставника я начал 
собирать коллекцию откры
ток, альбомов с видами Том
ска, вырезать из газет, жур
налов статьи, заметки о род
ном городе, приобретать 
книги писателей-томичей. 
Прочел я и ваш роман, Еле
на Ивановна, о жизни Нины 
Камышиной, — сообщил 
Алисов писательнице, — в 
нем узнал Томск и томичей 
в первые годы Советской 
власти. Многое изменилось с 
тех пор. Смотрю иной раз 
на старую открытку и ра-

. дуюсь, что все больше вы
растает у нас новых зданий.

— Да, меняется'облик го
рода. Меняются и судьбы 
людей,— немного помолчав, 
продолжил Александр Вла
димирович. — Что, к при
меру, ожидало меня, воспи
танника приюта? Десяти 
лет я уже был отдан в маль
чики на побегушках к куп
цу Гадалову, и не приди Ок
тябрь — быть бы мне в 
лучшем случае приказчиком 
в гадаловском магазине. Ре
волюция изменила мою судь
бу. В эти годы я доброволь
но вступил в Томский ра
диотелеграфный батальон. 
Почти тридцать лет посвя
тил военной службе. Теперь 
в Советской Армии служат 
трое моих сыновей, старший 
— Борис окончил военную 
академию имени Фрунзе, 
двое сыновей работают в 
Томске: Алексей— главный 
инженер спецавтохозяйства, 
Владимир — рабочий в 
объединении «Сибкабель». 
Дочь Нина окончила библи
отечный институт, работает 
в городской библиотеке.

Прощаясь с нами, Алек
сандр Владимирович попро
сил Елену Ивановну во вто
рой книге романа о жизни 
Нины Камышиной расска
зать о новом Томске, о но
вых судьбах томичей.

Уходили мы от памятного 
знака с желанием, чтобы 
каждый, кто приходит к 
месту основания Томска, ви
дел бы не унылый уголок, а 
ухоженный цветник с садо
выми ажурными скамьями, с 
асфальтированными дорож
ками. Хотелось бы, чтобы у 
молодежи Томска стало хо
рошей традицией приходить 
сюда в день 8Ч октября и 
любоваться красотой родно
го города.

К. ТАРАСЕНКО.

СТУДЕНЧЕСКОЕ
У Т Р О

Наш фотоконкурс: УВИДЕНО В Ж ИЗНИ

...и несколько строк комментария

Рано начинается 
трудовое утро томско
го студенчества. Вме
сте с солнцем появля
ется на улице тороп
ливый и шумный, ве
селый и разноликий 
поток молодежи. Не 
птицы и не лучи солн
ца пробуждают город, 
а веселый звон зали
тых изнутри светом 
трамваев, троллейбу

сов, автобусов. Каж
дый пятый пассажир в 
них — студент.

А. БАТУРИН.

Л иства облетела.
И лето является

снами.
Красны е, ж елты е,

серые
Л истья ковром  под

ногам и...

Я люблю эту сосно
вую аллею. Сюда при

ходят подышать осве
жающим озоном во 
все времена года, в 
выходной и буднич
ный день, семьями и 
поодиночке. Слева — 
железная дорога,
справа — Томь. А эта 
аллея уходит далеко, 
почти до второго же
лезнодорожного пере
езда. Здесь тихо.

Здесь царство зелено
го друга.

И. УЛЬЯНЦЕВА, 
студентка поли
технического ин

ститута.

А А Л Е Я  
Б О Д Р О С Т И

Л Я  П А С  ((завоевал» А м е р и к у
Я зы к програм м ирования  

ЛЯПАС, разработанны й под  
руководством  проф ессора
А. Д. З акревско го  в С ибирском  
ф и зи ко -техн и ческом  инсти туте , 
приобретает все больш ую  по
пул ярность  не тол ько  в нашей  
стране, но и за рубеж ом . В 
1969 году в Н ью -Й орке и Л он
доне вышел перевод кн и ги  
А. Д. З акревско го  о язы ке  
ЛЯПАС.

Недавно переводчик этой  
кн и ги  М ортон Надпер вы 
ступи л  с новым сообщ ением, 
опубли кова нн ы м  в «Бю ллетене  
по м аш инном у пр о е кти р о ва 
нию  А м е р и ка н ско го  и н сти тута  
инж енеров по э л е ктр о те хн и ке  
и эл е ктро ни ке» . Сн стрем ится  
организовать  рабочую  гр у п п у  
для использования ЛЯПАСа на 
вы чи сли тельн ы х м аш инах.

ФЕСТИВАЛЬ КИНОЛЮБИТЕЛЕЙ
В Доме ку л ь ту р ы  имени  

Н. О стровского  прош ел ф ести
валь «День кинолю бителя-71», 
в котором  пр ин яли  участие  
лю би тельски е  ки н о студ и и  Тал
лина, У сть-Ка м е но го рска , Сочи 
и Том ска .

З рители с больш им  интере
сом просм отрели работы  к и 
нолю бителей тал л и н ско го  за
вода «Двигатель»: «И скупл е 
ние», «М аленькая история» , 
ленты  «Ж ем чуж ина  К а за хско 
го Алтая» ки н о студ и и  Цент

рального  Дома ку л ь т у р ы  У сть- 
К ам еногор ска , «Наш а здрав
ница» — кин о студ и и  со ч и н 
ско го  санатория «Прогресс», а 
т а кж е  ф ильм ы  «С ибиряки» и 
«26 и ю л ь с ки х  дней», создан
ные кинолю бителям и  Дома 
к у л ь т у р ы  имени Н. О стровско
го.

Л учш и м й  ф ильмами пр и зн а 
ны ленты  та л л и н с ки х  и том- 
с н и х  кинолю бителей .

В. ПЕТРОВ.

ПОГОДА

Происшествия 
Случай в селе
Это произош ло поздним о к 

тяб рьским  вечером. С торож  
Федор А нтонови ч  Вихрев, о х 
ранявш ий  склады зерна и ме
хан и зи ро ван ны й  т о к  Воронин- 
ско го  отделения совхоза «Кор
ниловский» . Том ского  района, 
заметил пламя, выбиваю щ ееся  
из-под карн и за  деревянного  
здания теля тн ика , где находи
лось 300 телят.

Федор А нтон ови ч  тотчас

Е. ДУДАРЕВ.

ино

Сегодня по Томской об
ласти ожидается облачная 
с прояснениями погода, вре
менами снег, ветер северо- 
западный, 10 — 15 метров в 
секунду, температура днем 
5 — 10 градусов мороза, по 
северным районам — 1 0 —

15 градусов мороза.
В Томске 1— облачная с 

прояснениями погода, вре
менами снег, ветер северо- 
западный, 10 — 15 метров в 
секунду, температура воз
духа днем 6—8 градусов 
мороза.

поднял тревогу . Не ож идая, 
пока  соберутся лю ди, сто р о ж  
первым бросился в горящ ее  
помещ ение, чтобы  спасти  те
лят. Когда подоспела пом ощ ь, 
половина стада была вне опас
ности. А вскоре по ж а р  был 
потуш ен, спасены  все телята, 
и люди разош лись по домам. 
Только Ф едор А нтонови ч  В их
рев оставался на своем п о сту .

Д. НОВОСЕЛОВ.

ПЕРВОЕ ИСПЫТАНИЕ ПАШОЙ
Небольшая кафедральная 

лаборатория физического 
корпуса университета. Цар
ство физиков. Линолеум до
ски исписан уравнениями, 
исчеркан синусоидами. На 
столах возле стен — прибо
ры, назначение которых по 
внешнему виду и не опреде
лить. Над одним из них 
склонился невысокий свет
ловолосый юноша в очках. 
Знакомимся. Николай Мар
ков, студент четвертого кур
са радиофизического фа
культета. Извиняется: нуж
но закончить лабораторную 
работу. Минут десять, жду, 
слушаю не совсем понятные • 
разговоры о квантах, эф
фектах. Наконец Николай 
выключает приборы, разби
рает схему.

— Признаться, я не по
нимаю. почему именно мною 
заинтересовалась газета, — 
начал смущенно студент, 
поправляя очки. — Не по
думайте, что я нарочито 
скромничаю, но .мои товари
щи добились лучших., ре
зультатов в науке.

Пришлось объяснить собе
седнику, что именно'этого' я

и хочу: побеседовать, так 
.сказать, со «средним» сту
дентом.

Мы договорились, и Ни
колай начал вспоминать 
прошлый, третий курс. Рас
сказывал о том исследова
нии, которое он проводил. 
Рассказывал заинтересован
но,. увлеченно. То и дело 
употреблял сугубо физиче
ские термины: «пробой в 
вакууме», «диэлектрик», 
«диагностика плазмы». Но 
интересна не та легкость, с 
которой они употреблялись, 
а популярные к ним поправ
ки, просто объясняющие 
суть дела. » .

Рабочим местом студента 
тогда стала лаборатория 
квантовой электроники Ин
ститута оптики атмосферы 
Сибирского отделения АН 

• СССР. Группа' сотрудников 
под руководством кандидата 
технических: наук Р. Б-

■ Вакшт исследует : импульс
ный пробой в вакууме. В об- 
щем-то, вакуум- считается 
изолятором, .но, есл_и. „на 
электроды подать огромное 
напряжение, то вакуум на 
мгновение становится про

водником. Происходит про
бой. При этом образуется 
плазма. Чтобы «обуздать» 
пробой, нужно диагностиро
вать плазму •— определить 
ее плотность и температуру 
во времени. Легко сказать, 
но трудно сделать: плазма 
живет миллионные доли се
кунды.

Этим и занялся Николай. 
Ему. предстояло из сущест
вующих методик диагности
рования плазмы вьфрать 
подходящую к условиям и 
проверить c e  эксперимен
тально. Рядовая задача для 
научного сотрудника. А за 
плечами у студента, вспом
ним, только два универси
тетских курса.

Наука н0 терпит, чтобы 
ею занимались несерьезно: 
Или отдайся ей весь, или 
результатов не видать.. Ни
колай охотно отдался во 
власть науки. Прочитаны 
десятки научных статей, мо
нографий, изучено множест
во ■ методик. Часто < приходи
лось возвращаться к прочи
танному, искать рациональ
ное зерно, скрытое за фак
тами.: Давал себя, знать фак

тор времени. Его,. времени, 
как правило, не хватало. 
Поэтому зим-ние каникулы 
студент - проводит в лабора
тории. *

— Окончательным выбо- 
, ром для меня стала методи
ка определения плотности и 
температуры плазмы по не
прерывному сщектру излуче
ния, — рассказывает Ни
колай. — Если популярно, 
то так: использовал зависи
мость мощности излучения

• от плотности и температуры 
плазменного облачка. Вы
бор оказался правильным. 
Когда проверил методику 
экспериментально, получил'  
результаты, неплохо согла
сующиеся С’ теоретически 
ожидаемыми.

Кажется, все просто. А за 
этим стоит масса труда, му
ки творчества. Николаю, 
чтобы провести экспери
мент, необходимо было осво
ить уникальную наносекунд- 
ную технику, собрать собст
венную экспериментальную 
установку.

— Исследование явилось 
для Николая первой встре
чей «тет-а-тет» с наукой, —

вспоминает своего практи
канта научный руководитель 
Р. Б. Бакшт. — Но он ус
пешно справился со своей 
задачей. Повторив экспери
мент, мы получили те же 
результаты. Они вошли со
ставной частью в научную 
статью о пробое в вакууме.

Первое испытание наукой 
выдержано успешно. Сей
час Николай продолжает 
изучение электродинамики, 
но в другом направлении. 
Он входит в группу научно
го сотрудника СФТИ Г. А. 
Пономарева, которая изуча
ет распространение радио
волн в сложных условиях.

— Наша учебная группа 
— четырнадцать человек, и 
почти все занимаются нау
кой, — продолжает Ни
колай. — Володя Коломиец 
участвует в обработке ре
зультатов зондирования ат
мосферы радиоволнами. То
ля Головин решил весьма

сложную электродинамиче
скую задачу, «довел ее до 
счета»,' то есть до «машин
ного» вида, перевел на язык 
«Алгол-60» и теперь будет 
"решать ее на электронно-вы
числительной машине...

Что это, исключительная 
группа, этакие вундеркин
ды?

■— Нет, самая обычная 
группа, —■ отвечает на воп
рос факультетский куратор 
студенческой науки асси
стент А. Е. Мудров. _  Все 
наши воспитанники, начиная 
с третьего курса, участвуют 
в исследованиях или в 
СФТИ, или в академическом 
Институте оптики атмосфе
ры, или на факультетских 
кафедрах. Мало того, студен
тов не хватает — растут 
объемы работ, помощников 
нужно все больше.

С. ВАСИЛЬЦЕВ.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

□ ТЕА ТР ! Э Ш Ш Е
30 октября — «Конец Х ит- 

рова р ы н ка » .
31 октября, утром — . «На 

в ся ко го  мудреца довольно  
пр остоты » , »

вечером — «Д урочка» .

ДВОРЕЦ СПОРТА]
Новый цветной широкофор

матный фильм «Оливер» (две 
серии) — 19.

Кассы работают * ежедневно 
с  11 до 19 часов.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
«М инута м олчания» — 8-35, 

10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10. 
20-05, 22.

«Полонез О гинского»  — 8-30, 
10-15, 12, 13-45, 15-30, 17-15,
19, 20-45, 22-30.

Зал ки н о х р о н и ки  — «На 
верном пути» , «О тдыхайте на
ВДНХ» — 9. 11-10. 13-20, 15 30. 
«Р оссийская рапсодия», «Ист-

рия, Гераклия и лебеди» —
10-05. 14-25, 18-45, 19-50, 20-55, 
«Баллада о моем соврем енни
ке» — 12. 16-35, 17-40,, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«М инута  молчания» ....  10-25,

12-20. 14-15, 16-10. «ОсвЬбрж- 
дение» (две серии) — 18-05,
21-15. Для детей,— «Тайна ж е 
лезной двери» — 9.

«Полонез О гинского» — 8-30, 
10-15. 12, 13 45, 15-30, 17-15,
19. 20-45, 22-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«М инута молчания» — 8-40. 

10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10. 
20-05, 21-55.

«Полонез О гинского» — 8-45, 
12-05, 13-45. 15-25, 17-05, 18 45, 
20-25. 22 05. Для детей — «На 
войне к а к  на войне» — ’ 10-25.

«СИБИРЯК»
«О бвиняю тся в убийстве»

— 12-45, 16-15, 19-55. Для д е - , 
тей — «С вистать всех наверх»
— 9-20.

«ПИОНЕР»
«Всевидящ ая принцесса» —

8-50, 10-05, 11 20. . 12-40. «Ч ук  ■ 
и Гек» — 14. 15-20. 16-40.
«Клав — сы н М артина» — 18. 
19 50. 21-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ш ельм енко-денщ ик»  — 17,

19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ш ельм енко-денщ ин» <— 15,

17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Город под липами» — 1 12,
13-45, 15-30. «Офицеры» — 
17-30, 19-30, 21-30.

г

СУББОТА, 30 октября  
МОСКВА

• 12.00. Новости. 12.05. Для 
детей. Мультфильм. 12Л5. Для 
детей. «Приходи, сказка!»,. 
«Окна мастера Тьери». По мо
тивам французской- сказки 
.Луда. 12.50. * «Музыкальные 
встречи». Песни А. Новикова. 
К 75-летию со дня рождения 
композитора. 13.20. «Пробле
мы совершенствования уп

равления народным хозяйст
вом на основе’ применения 
экономико-математических ме
тодов и вычислительной тех
ники». 13.50. «Песни России». 
Концерт хора русской песни 
Всесоюзного радио . и . телеви
дения. 14.35. «Мир социализ
ма». 15.05. Программа Тувин
ской студии телевидения. 
16.05. «В мире животных», 
«Звероловы».

ТОМСК
17.35. Земля и люди. 17.55. 

Телевизионный клуб «Художе
ственная самодеятельность».

МОСКВА
19.00. Чемпионат СССР по 

футболу: «Спартак» — «Тор
педо». Передача с Централь
ного стадиона имени Ленина. 
20.45. «Кинопанорама». Ведет 
передачу кинодраматург

Д. Каплер. 22.15. «Большими 
бульварами». Гражданская и 
лирическая песня Франции. 
23.00. «Время». Информацион
ная программа. К, визиту Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, члена. Президиума Вер
ховного Совета .СССР Л. И. 
Брежнева во ; Францию. 23.30. 
«Граф Монте-Кристо». Худо
жественный ' фильм, 1-я серия.

Управление снабжения и 
сбыта Томского облисполко
ма доводит, до сведения всех 
потребителей, что'с 1 по 15 
ноября 1971 года все скла
ды ЗАКРЫВАЮТСЯ на 
годовую инвентаризацию и 
отпуск .товаров производить
ся не будет.

Руководство, партбюро и 
общественные организации 
1 омской республиканской 
психиатрической больницы 
выражают глубокое собо- 

• лезнование заведующей от
делением Н. С. Ланской по 
поводу смерти ее мужа 

ЛАНСКОГО
Н иколая А ф рикановича .

. Ленинский отдел народ- ! 
ного образования извещает { 
о смерти старейшего учи- 3 
теля средней школы № 21 2

ЛАНСКОГО
Н иколая А ф ри кан ови ча  ’ [

и выражает глубокое собо- г] 
■лезнование семье покой- !т 
ного.
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